
То, что читается в храме, — 
Священное Писание, молит-
вословия — имеет в центре 

повествование о Кресте Господ-
нем, ибо так возжелал Господь и 
так возлюбил род человеческий, 
что отдал Сына Своего Единород-
ного, чтобы люди обрели спасе-
ние. И мы знаем, какой трагиче-
ской была отдача Сына Божия 
ради спасения людей. Что еще 
более страшное можно предста-
вить, чем мучительная смерть на 
кресте? Некоторые задают 
вопрос: «Разве иначе невозмож-
но было спасти людей? Бог же 
всемогущий. Почему Ему надо 
было убивать Своего Сына на 
Кресте?» Ведь Бог попустил эту 
смерть, — Сам Господь перед стра-
даниями Своими говорил, что 
легион ангелов может явиться в 
Его защиту. Но Бог не посылает 
легион ангелов. Он оставляет 
Своего Сына наедине со злобой 
человеческой, ложью, клеветой 
и, наконец, оставляет Его в оди-
ночестве в Гефсиманском саду и 
на страшной Голгофе.

На вопрос «А нельзя было иначе 
исправить жизнь людей?» нет ответа. 
Мы не знаем, почему Бог избрал стра-
дания как орудие спасения. Он не 
избрал орудием спасения человече-
ский ум. Он не избрал орудием спасе-
ния человеческое образование. Он не 
избрал орудием спасения улыбку, весе-
лье, радость. Он избирает орудием спа-
сения горе, страдания, скорбь, и никто 
из людей не может ответить на вопрос, 
возможен ли был другой способ спасе-
ния. Только Бог знает, почему так про-
изошло, но нам дано уразуметь нечто 
из этой страшной, трагической и вели-
кой истории спасения рода человече-
ского.

Мы должны понять, что страдания 
человека имеют особое значение для 
полноты человеческой жизни. Мы не 
можем вычислить необходимое соот-
ношение радости и скорби в человече-
ской жизни, мы не можем определить, 
какой объем страданий необходим, 
чтобы человек жил, не теряя самого 
себя и сохраняя Богом определенное 
состояние души. Мы просто должны 
склониться перед Божественной тай-
ной, и каждый должен о ней задумать-
ся. Ведь каждого посещает скорбь, а 
многих — скорбь неотвратимая. Быва-
ют скорбь и страдания, которых можно 
избежать, но порой страдания и скорбь 
неотвратимы: когда человек рождается 
слепым или теряет зрение; когда чело-
век рождается неспособным слышать 
звуки или теряет слух в результате 
болезни или несчастного случая. Эти 
страдания неотвратимы точно так же, 
как неотвратим был для Сына Божиего 
Крест Христов, но Страданием на Кре-
сте Господь спас весь мир и открыл нам 
двери Своего Божественного Царства.

Своим слабым умом мы можем 
уразуметь только некую частицу этой 
тайны и сказать, что без страданий и 
скорби, видимо, не может быть спасе-
ния и не может быть человеческого 
счастья. Мы счастливы лишь тогда, 

когда у нас есть опыт скорби. Вырвите 
этот опыт скорби и страданий из чело-
веческой жизни, и человек не будет 
знать, что такое счастье. Он растопчет 
свое счастье, он к нему привыкнет, как 
люди привыкают к хорошим автомо-
билям, комфортному жилью, красивой 
одежде. Счастье мы замечаем, когда у 
нас есть иная точка отсчета. А страдаем 
мы не только из-за болезней. Иногда с 
нами несправедливо поступают наши 
коллеги и даже собратья по Церкви. 
Часто такое бывает в мире политики, 
на производстве, в мире культуры и 
искусства. Порой мы думаем: «За что 
же это нам? Почему? Почему я слышу 
плохо, а соседка хорошо?» И мы повто-
ряем тот же вопрос, который люди 
обращают к Богу: «Почему Ты избрал 
Крест, чтобы спасти человека?» Такова 
воля Божия, и если мы будем ясно 
сознавать, что скорбь и страдания 
являются непременной частью челове-
ческой жизни, что они никогда не 
исчезнут, но будут присутствовать до 
конца мира сего, мы поймем, что таков 
замысел Бога о мире и человеке.

Скорбящему человеку всегда тяже-
ло. Ему нужно найти силы, которые бы 
его поддерживали. И, наверное, самой 
великой силой является сила Креста 
Господня. Каждый, кто потерял здоро-
вье, кто ущемлен в своих правах, у кого 
проблемы с работой, — возьмите в руки 
Крест Господень и осознайте, что Сын 
Божий стал Сыном Человеческим и по 
Божественной воле пострадал ради 
людей. Но есть еще что-то, что способ-
но укреплять нас в наших скорбях. 
Если Христос Сам страдал, если Он 

прошел через опыт самых тяжелых 
страданий, которые закончились смер-
тью, значит, все те, кто скорбит и стра-
дает, — родственные Ему души. Они с 
Ним соединяются через эти страдания. 
В страдании человек обретает особую 
связь с Богом, и это знает почти каж-
дый. Когда нас посещает скорбь, у нас 
появляется потребность молиться, мы 
в храм идем, Господа просим; а когда 
все хорошо — забываем. Замечательно, 
что Господь, принявший на Себя лютые 
страдания, всегда с теми, кто страдает, 
с теми, кто скорбит, и Он особенно слы-
шит молитвы, которые проистекают от 
сердца, надорванного болью.

Вот почему мы называем храм 
Божий лечебницей. Вот почему 
Господь, создавая Церковь, общину 
верующих в Него людей, повелел, 
чтобы эта община была общиной исце-
ления. И мы знаем, что первые деяния 
апостолов были связаны с исцелением 
человеческого здоровья — и физиче-
ского, и душевного. В Церкви человек 
получает исцеление, часто физическое, 
от святых мощей и иных святынь, от 
принятия Святых Христовых Таин. Но 
даже если исцеление не наступает, он 
получает исцеление души, он получает 
великий опыт общения с Богом через 
свою собственную скорбь. Это можно 
сравнить с явлением резонанса, когда 
совпадают частоты колебаний и физи-
ческое воздействие усиливается. Рань-
ше, когда мосты были деревянными, 
солдатам запрещалось чеканить на них 
шаг, потому что если колебания совпа-
дали, их сила становилась настолько 
велика, что могла разрушить мост. Вот 

когда мы на одной волне со страдаю-
щим Спасителем обращаем к Нему 
свою молитву, мы тоже входим в состо-
яние духовного резонанса, и сила 
нашей молитвы умножается.

И последнее, о чем я хотел бы ска-
зать. Когда человек плохо видит или 
плохо слышит, у него затрудняются 
связи с окружающими людьми. Но это 
не смертельно опасно, особенно сегод-
ня, когда существуют разного рода тех-
нологии, которые помогают устанавли-
вать связь с окружающими даже в 
отсутствие острого зрения или хороше-
го слуха. Но вот что действительно 
ужасно: когда человек слеп и глух 
духовно, когда он слышит человече-
ские голоса и видит человеческие лица, 
но ему не дано слышать голос Божий в 
своем сердце, чувствовать Божие при-
сутствие в своей жизни. Таких глухих и 
слепых намного больше, чем людей, 
ограниченных по физическому зрению 
и слуху.

Поэтому наша главная задача как 
Церкви Божией — помочь нашим 
современникам обрести тот слух и то 
зрение, без которых нельзя войти в 
Божественное Царство, нельзя стать 
по-настоящему счастливыми. И да 
поможет нам Господь совершать свое 
служение со смирением, с упованием 
на Его волю и с опорой на Его силу, 
дабы люди открывали для себя пре-
красный Божественный мир даже в 
том случае, когда у них ограничено 
физическое зрение или физический 
слух.

Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл
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«НЕТ ДУХОВНОГО АВТОРИТЕТА
1000-ЛЕТИЕ РУССКОГО ПРИСУТСТВИЯ НА АФОНЕ

22 сентября в Москве состоя-
лось открытие Собрания 
игуменов и игумений Рус-

ской Православной Церкви, сооб-
щает Патриархия.ru. С докладом 
выступил Святейший Патриарх 
Московский и всея Руси Кирилл.

«Дорогие владыки, отцы, матушки 
игумении, братья и сестры! Я хотел бы 
еще раз всех вас сердечно приветство-
вать и выразить глубокое удовлетворе-
ние в связи с тем, что наши монаше-
ские съезды, скромно именуемые 
собраниями, становятся важной частью 
церковной жизни, - отметил Святей-
ший Владыка. - Вспоминаю времена, 
когда нельзя было собрать не только 
игуменов и игумений, но даже архие-
реев, ввиду внешнего давления на Цер-
ковь. Но когда оковы, связывавшие 
Церковь, пали, у нас появилась воз-
можность обустраивать свою внутрен-
нюю жизнь в соответствии с канонами, 
правилами и общецерковной целесо-
образностью». 

«Рад, что сегодня вся Полнота 
Церкви — и это было явно выражено на 
Архиерейских Соборах — обращает 
особое внимание на развитие монаше-
ской жизни. Но развитие невозможно 
без самого активного участия предста-
вителей монастырей, в первую очередь 
тех, кто обители возглавляет, — игуме-
нов и игумений, - подчеркнул он. - Поэ-
тому хотел бы сказать, что наши игу-
менские собрания предоставляют воз-
можность реально влиять на развитие 
монашеской жизни в нашей Церкви. 
Каждый из вас имеет право голоса, 
слова, выступления. Для того чтобы на 
уровне Архиерейского Собора, Синода, 
Патриарха принимать правильные 
решения, касающиеся жизни монаше-
ствующих, нужно, в том числе, слы-
шать ваши голоса. Буду всячески при-
ветствовать все, что исходит от вас, мои 
дорогие братья и сестры, и затем мы 
самое правильное, нужное, заслужива-
ющее внимания представим на сужде-
ние Синоду, Архиерейским Соборам, с 
тем, чтобы через решения высших 
органов церковной власти и дальше 
развивать монастырскую жизнь в Рус-
ской Православной Церкви». 

«Теперь хотел бы сказать, как я 
понимаю основные направления той 
самой традиции, которая удерживает в 
определенном порядке монашеское 
бытие и обезпечивает преемственность 
от древних славных обителей к совре-
менным монастырям. Что же это за 
вехи, что за путеводные указатели 
монашеской традиции, которая несет в 
себе способность соединять прошлое с 
настоящим и актуализировать в насто-
ящем заветы прошлого? – вопрошает 
Святейший Владыка. - В первую оче-
редь, конечно, это богослужение, это 
молитва, которая, находясь в центре 
жизни монашествующих, определяет 
главное направление монашеской 
жизни. Нет молитвы, нет богослуже-
ния — не может быть монашеской 
жизни. Это духовный, мистический 
центр. Именно через соприкосновение 
с богослужением, через молитву в 
храме и келейную молитву инок чув-
ствует Божие присутствие в своем серд-
це. Богослужение определяет ритм дня 
и ночи монаха, и все остальные труды 
находятся в зависимости от богослуже-
ния, а не наоборот. Благодаря этому 
монах не утрачивает духовной ориен-
тации и сохраняет видение подлинного 
смысла и цели своей жизни».

«Богослужение оказывает особое 
воздействие на человеческое сердце, - 
убежден Святейший Патриарх. - В 
храме время изменяет свое течение, и 
мы созерцаем великие библейские 
образы, мы приобщаемся к духовной 
традиции двух тысячелетий. Думаю, 

невозможно быть каждый день в храме, 
питаться божественной службой и не 
гореть при этом духом, не желать слу-
жить Богу. Как в архитектуре монасты-
ря храм находится в его центре, так и в 
повседневной жизни монаха служение 
Богу, полная отдача себя Господу зани-
мает центральное место. И духовный 
подвиг монаха состоит в том, чтобы 
ежедневно участвовать в богослужении 
суточного круга, а не оправдывать свое 
отсутствие другими делами, имеющи-
ми для инока второстепенное значение. 
Если инок эти второстепенные дела 
считает более важными, чем молитву, 
что-то неправильное происходит в его 
сознании и его сердце. Если каждод-
невные заботы ставятся над богослуже-
нием, если они становятся приорите-
том в монашеской жизни, то, несо-
мненно, в жизнь монаха, может быть, 
не очень заметно для него, войдет мир-
ской дух, потому что служение суете 
будет вытеснять общение с Богом».

«Именно любовь иноков к богослу-
жению определяет правильное устрое-
ние той или иной обители, - отметил 
он. - Господь же подает все необходи-
мое для жизни тому монастырю, брат-
ство или сестричество которого не 
оставляет молитву. И, конечно, пер-
вым в любви к молитве призван быть 
игумен. В многочисленных житиях 
святых игуменов, как афонских, так и 
русских, где мы очень часто видим игу-
мена? В храме, на молитве. Не в этом 
ли заключается тайна того, как он и 
сам стал святым, и других привел к свя-
тости? Святитель Игнатий (Брянчани-
нов) говорил, что в душе, в которой не 
живут сила и благоухание молитвы, 
царит бедственная пустота (О суще-
ственном делании монаха // Полн. 
собр. творений: в 8 т. М.: Паломник, 
2001. Т. 2. С. 149). Беда, если монах не 
молится, не любит молитву! Он тогда 
совершенно пуст. Наоборот, молитва 
делает его светом миру, и святогорцы 
давно познали эту истину».

«Все это кажется таким очевид-
ным, но если перенестись в контекст 
современной жизни, представить, 
сколько телефонных звонков поступа-
ет игумену, игумении, эконому, келарю 
и иным должностным монастырским 
лицам, когда возникают реальные про-
блемы, связанные с реставрацией, вос-
становлением, строительством, то воз-
никает множество поводов уделять 
большее внимание решению всех этих 
вопросов, жертвуя богослужением», - 
посетовал Патриарх.

«В свое время, - продолжил он, - 
еще студентом духовной академии, я 
получил назидание моего духовного 
отца владыки митрополита Никодима, 
сохранившее для меня значение на всю 
жизнь. По его благословению мне при-

ходилось ускоренно проходить курс 
обучения в академии, нагрузка была 
очень большая, и, готовясь к очередно-
му экзамену, я пропустил богослуже-
ние Погребения Пресвятой Богороди-
цы. На следующий день владыка меня 
спросил: «Почему ты не был на служ-
бе?» Говорю: «Владыка, у меня экза-
мен на носу, огромный объем материа-
ла, просто не успеваю». И он сказал 
слова, которые я на всю жизнь запом-
нил: «Ты никогда ничего не будешь 
успевать и никогда ничего не добьешь-
ся, если будешь делать свои дела в 
ущерб богослужению». Вот я стараюсь 
придерживаться его слов, насколько 
могу, хотя по немощи моей это не всег-
да удается. Глубоко убежден в том, что 
именно совершение богослужения — 
для архиерея, для монаха, да и для 
приходского священника — является 
самым главным и самым важным 
делом. Потому что именно богослуже-
ние возвышает нас над повседневно-
стью, вооружает нас духовной силой, 
помогает нам правильно видеть и 
житейские проблемы, с которыми мы 
сталкиваемся в силу исполнения 
наших обязанностей, административ-
ных, хозяйственных и прочих».

«Хотел бы сказать еще об одном 
важном ориентире в деле устроения 
монашеской жизни — это духовный 
авторитет игумена. Каждому игумену 
вручается жезл как символ духовной 
власти. Кстати, скажу и о жезлах. Вы 
знаете, я был инициатором того, чтобы 
каждый игумен или игумения получи-
ли жезл, но мне и в голову не могло 
прийти, что наши игумены и игумении 
превратят свои жезлы в Патриаршие: 
богато украсят, крест сверху поставят. 
Я такие жезлы не благословлял! У каж-
дого из вас должен быть простой игу-
менский жезл, без всяких украшений, 
без ювелирных побрякушек и без кре-
ста наверху, потому что крест на жезле 
― это символ архиерейского служения, 
- пояснил он. - Так что, как вернетесь к 
себе, первое, что сделайте, ― закажите 
простые деревянные посохи наподобие 
того, что был в руках святителя Петра, 
митрополита Московского, который 
вручается Патриархам Московским 
при их интронизации. Такой посох в 
большей мере символизирует характер 
власти, которой вы обладаете. Это не 
административная власть — это власть 
духовная, которая опирается на духов-
ный авторитет. Нет духовного автори-
тета у игумена или у игумении — нет и 
власти. Многие из вас, наверное, стал-
кивались с тем, что некий непослуш-
ный брат или сестра говорит: «А что 
мне матушка? А что мне игумен?» - и 
перечисляет все, что не устраивает и 
вызывает смущение у брата или сестры. 
Но ведь такое никогда не скажут в 
адрес игумена или игумении, если он 
или она имеет не только авторитет 
хорошего хозяйственника, но и настоя-
щий духовный авторитет. А это означа-
ет, что игумен или игумения должны 
быть первенствующими в молитве и в 
аскетическом делании. Конечно, при-
ходится исполнять много администра-
тивных и представительских обязанно-
стей, все это накладывает отпечаток на 
жизнь игумена или игумении, но если 
образ жизни и даже бытовые условия у 
настоятеля или настоятельницы слиш-
ком отличаются от того, как живут 
монахи и монахини, то духовного авто-
ритета не будет. Спать будете комфор-
тно, чувствовать себя в кресле комфор-
тно, а вот духовного авторитета не 
будет. Не могу себе представить, чтобы 
у отцов и матерей, основавших древние 
обители, образ жизни радикально 
отличался от образа жизни простых 
монахов и монахинь. Это нужно очень 
ясно всем понять, а если нет понима-
ния, то не стоит становиться игуменом 

или игуменией. Нужно просто попро-
сить правящего архиерея не возводить 
в игуменский сан, потому что настоя-
тельское служение ― это подвиг, и 
только на этом подвиге основывается 
авторитет».

«Возникает также серьезный 
вопрос о духовнической функции игу-
мена или игумении. Конечно, игумен 
или игумения должны быть последним 
авторитетом, который принимает 
решения относительно жизни насель-
ников, в том числе духовной жизни. 
Поэтому очень важно, чтобы перед 
начальствующими открывались 
помыслы, чтобы и игумен, и игумения 
имели доступ к сердцам монашествую-
щих, но для того чтобы этот доступ 
был, сердца монашествующих должны 
открываться навстречу игумену или 
игумении. Если сердца не открыты, 
никакими указаниями, никакими заяв-
лениями, никакими внушениями вы 
не установите те отношения с монаше-
ствующими, которые приличествуют 
вашему званию. Игумен и игумения 
ответственны за духовную жизнь», - 
подчеркнул Святейший Владыка.

«Иногда в женских монастырях 
возникает проблема отношений между 
игуменией и духовником. Некоторые 
матушки очень ревностно оберегают 
своих монахинь от духовного влияния 
духовника. Это неправильно, - заявил 
он. - Исповедь, которую приносят 
сестры, не является формальной, и 
роль священника, который отпускает 
грехи, не сводится к произнесению 
формулы: «Прощается и разрешает-
ся…» Священник несет ответствен-
ность пред Богом и должен отвечать на 
вопросы тех монашествующих, кото-
рые к нему обращаются. Именно осо-
знавая важную роль духовника, архие-
рею следует принимать решение о 
назначении священника на эту долж-
ность, особенно в женские монастыри. 
Нужно очень хорошо изучать кандида-
туры и направлять туда самых достой-
ных, которые не входили бы в кон-
фликт с игуменией, не соревновались 
бы в том, у кого больше авторитет 
среди сестер, не проявляли бы свою 
власть, но, будучи в подчинении у игу-
мении (потому что она настоятельни-
ца), помогали бы ей укреплять духов-
ную жизнь насельниц. Нужно очень 
гармонично выстраивать отношения в 
этой области».

«И вот еще что считаю важным, - 
отметил он. - Когда мы постригаем 
монаха или монахиню, мы вручаем их 
старцу или старице, и это вовсе не фор-
мальность. Произносятся замечатель-
ные слова. Не знаю, как другие архие-
реи, но я соединяю руки новопостри-
женного и старца, ибо это союз людей, 
это не формальность, это не мелочь в 
нашей монашеской дисциплине. Поэ-
тому старцы и старицы также несут 
ответственность за тех, кто им вручен. 
Но здесь не должно быть никакого 
«сепаратизма»: духовная работа стар-
ца или старицы должна осуществлять-
ся при полной координации действий с 
игуменом или игуменией. Игумен или 
игумения должны знать о духовном 
состоянии всех, хотя в больших мона-
стырях знать тайники души каждой 
или каждого просто невозможно. Но 
если есть группа людей, которые назы-
ваются старцами или старицами и 
которым вручаются новопострижен-
ные, то они вместе с игуменом или игу-
менией должны рассматривать духов-
ное состояние того или иного инока 
или инокини и принимать соответству-
ющие решения. Поэтому я бы призвал 
наших матушек к тесному взаимодей-
ствию со старицами, коим вручены 
новопостриженные, с пониманием 
того, что окончательная ответствен-
ность пред Богом за весь монастырь — 

Святейший Патриарх Кирилл 
на Собрании игуменов и игумений 
Русской Православной Церкви
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на игумене и игумении. Это самый 
последний авторитет, и за каждого 
насельника настоятель или настоя-
тельница несет ответственность пред 
Богом. Отсюда и духовный авторитет 
― великая скрепа монашеской жизни, 
которая, еще раз хочу подчеркнуть, 
поддерживается не особым стилем 
жизни настоятеля и настоятельницы, 
не особым видом жезла в руках, а соб-
ственным духовным опытом, который 
помогает монашествующим идти по 
пути спасения».

«Чем так притягателен Афон или 
любая духовно благоустроенная оби-
тель? Именно тем, что там течет совер-
шенно особая надмирная жизнь, - 
отметил Его Святейшество. - Конечно, 
Афонский полуостров достаточно изо-
лирован от вторжения мира. Но дело 
ведь не только во внешней изоляции, 
— вся жизнь святогорцев проникнута 
духом отречения от суеты лукавого 
мира. Здесь незримое телесными 
очами, но ощущаемое сердцем присут-
ствие благодати Божией. Человек, при-
ходящий туда, видит: люди живут 

совсем не так, как в миру, у них иной 
дух, иной образ мысли, иное течение 
времени, иное мироощущение, у них 
все иное и в то же время все потрясаю-
ще реальное, живое, истинное. Нас 
часто восхищают и удивляют труды 
древних подвижников: стояние на 
столпе, строжайший пост, краткий сон 
и тому подобное. Но как мы обычно 
взираем на эти подвиги? Отстраненно. 
Лично нас это как бы не касается. В 
большинстве своем мы убеждены, что 
на такое неспособны, и вообще это не 
для нас, и вообще неизвестно, как все 
это по-настоящему было. Однако отказ 
от современных соблазнов — это ведь 
тоже очень нелегкое испытание и опре-
деленный подвиг. Каждая эпоха несет 
свои искушения, свои соблазны и свои 
вызовы монастырской жизни».

«Приведу простой пример. Совре-
менный человек, который привык 
пользоваться телефоном, компьюте-
ром, переступает порог монастыря и 
приносит хорошо известные обеты. А 
потом оказывается, что обеты соблю-
дать он может, а вот устраниться от 

мира, не используя мобильный теле-
фон, — никак. Зависимость от Интерне-
та такая, что никаких сил не хватает от 
него отказаться. Так что древние отцы 
имели свои искушения и соблазны и 
преодолевали их, а у нас с вами свои 
искушения и соблазны. Не иметь в лич-
ном пользовании сотовый телефон, не 
блуждать по миру с помощью Интерне-
та и тому подобное — это нелегкая аске-
за для современного человека, - считает 
он. - Но ведь она проникнута не песси-
мизмом, а оптимизмом, она исполнена 
света и надежды, она совершается ради 
раскрытия и возрастания личности, а 
не ради ее подавления. Цель такой 
аскезы — очистить сердце, чтобы оно 
соделалось обителью Божией. В мона-
стыре это духовное возрастание совер-
шается при определенных условиях, о 
которых мы сегодня говорили. Молит-
ва, послушание духовному отцу или 
духовной матери, послушание игумену 
и игумении — все это многотрудный 
подвиг, но в то же время подвиг, доступ-
ный современному человеку. Без этого 
подвига монашествующие остаются 
просто мирянами, облаченными в 
монашеские одежды. С такими миря-
нами я, к сожалению, очень часто стал-
киваюсь — одет по-монашески, а чело-
век совсем не монастырский. Преодо-
левать это тяготение мира, эти искуше-
ния мира — это и есть сердцевина мона-
стырского делания. А ведь мир сегодня 
жаждет истинного свидетельства о 
Боге, он смотрит на монастыри с надеж-
дой, желая увидеть в монахах подлин-
ных подвижников, он нуждается в 
живом свидетельстве о Христе, и люди 
испытывают немалое разочарование, 
если видят, что монахи не очень-то от 
них и отличаются, что они такие же, 
как все, что они не аскеты, не герои духа 
и отнюдь не являют миру ангельское, 
небесное житие».

«Мы не знаем, были бы наши наро-
ды сегодня православными, если бы не 
было преподобных Антония Киево-
Печерского, Сергия Радонежского, 
Паисия Величковского, Серафима 
Саровского и сонма других святых от 

дней древних до сегодняшнего дня. С 
каким благоговением и особым сердеч-
ным чувством мы вчера встречали в 
Храме Христа Спасителя главу препо-
добного Силуана Афонского — почти 
современника нашего, но прославив-
шегося подобно подвижникам про-
шлого! И на нас лежит большая ответ-
ственность. Хотел бы подчеркнуть: от 
атмосферы, от состояния даже одного 
монашеского братства может зависеть 
атмосфера в селе, городе, регионе, даже 
во всей стране», - убежден он.

«И еще нечто важное хотел бы ска-
зать. Нам нужно трудиться, молиться и 
дерзать. Помните, что вы сражаетесь 
на передовой линии духовного фронта, 
вы впереди всего воинства Христова и 
вы принимаете, может быть, самые 
тяжелые удары, но со всеми нами 
Божия Матерь, Игумения всех обите-
лей. Каждый монастырь, пусть даже он 
находится за тысячу километров от 
Святой Горы, — это тоже удел Божией 
Матери. Пресвятая Богородица с рав-
ной материнской заботой следит за 
жизнью каждой святой обители. Про-
сите Ее помощи в устроении монаше-
ской жизни и помощи в вашем иноче-
ском делании. В службе преподобным 
отцам Горы Афонской есть следующие 
замечательные слова: «Учения же и 
правила свои, яко чадолюбивые отцы, 
достояние нам предаша. Сохраним убо, 
братие, яко отцелюбивии сынове, оте-
ческое наследие неразрушимо». Хра-
нить отеческое предание неразрушимо 
— это наша ответственность пред 
Богом, пред Церковью и перед людь-
ми. И, как говорят святые отцы, благо-
дати Божией несвойственно стареть. 
Она не стареет, не изменяется, она 
всегда новая, всегда свежая и наполня-
ет нашу жизнь дарами Божиими. Пусть 
же по молитвам Пресвятой Богороди-
цы, по молитвам всех преподобных 
отцов, афонских и русских, благодать 
Божия пребывает с нами, и Покров 
Пречистой Царицы Небесной покры-
вает наши святые обители. Храни вас 
Господь!» - заключил Предстоятель 
Русской Церкви.

27 сентября 2016 года, в день 
праздника Воздвижения 
Честного и Животворя-

щего Креста Господня, после 
богослужения в храме Архангела 
Михаила в деревне Белоусово 
Троицкого административного 
округа г. Москвы Святейший 
Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл встретился с участ-
никами Общероссийского обще-
ственного движения «За жизнь» 
и движения «Православные 
добровольцы», собирающими 
подписи под Обращением граж-
дан за запрет абортов.

Предстоятель Русской Православ-
ной Церкви поставил свою подпись под 
документом.

В тексте Обращения, который был 
согласован с Патриаршей комиссией по 
вопросам семьи, защиты материнства и 
детства, говорится:

«Мы, граждане Российской Федера-
ции, выступаем за прекращение суще-
ствующей в нашей стране практики 
легального убийства детей до рождения 
и требуем внесения в законодательство 
изменений, направленных на:

Признание за зачатым ребенком 
статуса человеческого существа, жизнь, 
здоровье и благополучие которого 
должны быть защищены законом.

Запрет хирургических и медика-
ментозных прерываний беременности.

Запрет противозачаточных средств 
с абортивным действием.

Запрет вспомогательных репродук-
тивных технологий, неотъемлемой 
составляющей которых является уни-
жение человеческого достоинства и 
убийство детей, находящихся на началь-
ных этапах эмбрионального развития.

Оказание из федерального бюджета 
материальной помощи беременным 
женщинам и семьям с детьми на уровне 
не менее прожиточного минимума».

Святейший Патриарх Кирилл 
поблагодарил участников акции за 
труды и благословил их.
Пресс-служба Патриарха Московского 

и всея Руси

ПРИНЦИПИАЛЬНАЯ ПОЗИЦИЯ ЦЕРКВИ

Принципиальная позиция Русской 
Православной Церкви заключается в 
требовании выведения абортов из 
системы обязательного медицинского 
страхования (ОМС), а факт подписания 
Святейшим Патриархом Московским и 
всея Руси Кириллом общественной ини-
циативы по законодательному запрету 
абортов не означает чего-то нового, ска-
зал председатель Синодального отдела 
по взаимоотношениям Церкви с обще-
ством и СМИ В. Р. Легойда.

«Что касается официальной пози-
ции Церкви в вопросе взаимодействия с 
органами государственной власти, то 
здесь наша позиция не меняется: мы 
считаем, что первым шагом к искорене-

нию такого явления, как аборты, должно 
стать выведение абортов из системы обя-
зательного медицинского страхования. 
Это наша принципиальная позиция», ― 
сказал В. Р. Легойда. В Церкви убежде-
ны, что «люди, несогласные с абортами, 
каких очень много, не должны из своих 
денег оплачивать эту процедуру».

«Кроме того, факт нахождения 
аборта в системе ОМС означает, что 
аборт позиционируется и воспринима-
ется как общественная норма, ― отме-
тил В. Р. Легойда. ― Поэтому на данном 
этапе нам кажется важным именно 
выведение абортов из системы ОМС». В 
Церкви надеются, что «это будет пер-
вый шаг на пути к тому, что мы когда-
нибудь будем жить в обществе, где, воз-
можно, абортов не будет вовсе».

«Факт подписания Патриархом 
общественной инициативы по запрету 
абортов не означает чего-то нового в 
позиции Церкви. Хорошо известно, как 
не только православные, но представи-
тели всех традиционных религий Рос-
сии относятся к абортам. Это позиция 
жесткая и однозначная», ― заявил 
председатель Синодального отдела, 
отметив, что любой священник, отвечая 
на вопрос, как он относится к абортам, 
«конечно, скажет, что относится к этому 
отрицательно». «Поэтому, когда подош-
ли к Патриарху с просьбой поддержать 
общественную инициативу, он ее под-
держал ― и как священник, и как граж-
данин», ― сказал В. Р. Легойда.

Сегодня днем Святейший Патриарх 
Московский и всея Руси Кирилл встре-
тился с участниками Общероссийского 
общественного движения «За жизнь» и 
движения «Православные доброволь-
цы», собирающими подписи под Обра-
щением граждан за запрет абортов, и 
поставил свою подпись под докумен-
том.

Авторы обращения, текст которого 
был согласован с Патриаршей комисси-
ей по вопросам семьи, защиты материн-
ства и детства, выступают за запрет 
абортов, называя их «легальным убий-
ством детей до рождения». Они требуют 
внесения в законодательство измене-
ний, направленных на признание «за 
зачатым ребенком статуса человеческо-
го существа, жизнь, здоровье и благопо-
лучие которого должны быть защище-
ны законом».

Также они выступают за запрет 
хирургических и медикаментозных 
прерываний беременности, запрет про-
тивозачаточных средств с абортивным 
действием, запрет «вспомогательных 
репродуктивных технологий, неотъем-
лемой составляющей которых является 
унижение человеческого достоинства и 
убийство детей, находящихся на началь-
ных этапах эмбрионального развития; 
оказание из федерального бюджета 
материальной помощи беременным 
женщинам и семьям с детьми на уровне 
не менее прожиточного минимума».

Патриархия.ru

Хронограф

У ИГУМЕНА – НЕТ И ВЛАСТИ»

ПАТРИАРХ ПОДДЕРЖАЛ ИНИЦИАТИВУ ГРАЖДАН

Игумены и игумении в зале Церковных соборов Храма Христа Спасителя
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ВИЗИТ МИНИСТРА ОБРАЗОВАНИЯ РФ В САМАРУ

ТУРНИР ПО ДЗЮДО«КУБОК МИТРОПОЛИТА 
САМАРСКОГО И СЫЗРАНСКОГО»

ДЕЛЕГАЦИЯ РУССКОЙ ПРАВОСЛАВНОЙ 
ЦЕРКВИ ПОСЕТИЛА ГРУППИРОВКУ 
РОССИЙСКИХ ВОЙСК В СИРИИ 

Хронограф

Визит Ольги Юрьевны Васи-
льевой в регион состоялся 
23 сентября. Начала она его 

с посещения Самарского нацио-
нального исследовательского 
университета им. С. П. Королева. 
Первым делом ее отвели в музей 
авиации и космонавтики, а затем 
она провела совещание с ректо-
рами самарских вузов, причем 
предложила им сделать акцент на 
проблемы, с которыми им прихо-
дится сталкиваться. В этом фор-
мате были обсуждены проблемы 
совершенствования спортивной 
инфраструктуры в высших учеб-
ных заведениях, благоустройства 
общежитий, ситуация с сокраще-
нием бюджетных мест в аспиран-
туре, развитие дуального образо-
вания, единый государственный 
экзамен.

«Инфраструктура, оставшаяся от 
чемпионата мира по футболу 2018 
года, передается вузам. Там будет соз-
дан современный кампус — по всем 
мировым стандартам. Наша просьба — 
поддержать нас в создании этого цен-
тра, он может стать ядром междисци-
плинарных исследований», — обратил-
ся к министру президент Самарского 
университета Виктор Сойфер.

Следующим пунктом в программе 
визита Ольги Васильевой значилось 
посещение центра управления малыми 
космическими аппаратами, где в режи-
ме реального времени можно наблю-
дать за движением по орбите Земли 

спутников «Аист-2Д», а также лабора-
тории по работе с 3D-принтерами и цен-
тра истории авиационных двигателей.

В школе №148 глава Минобразова-
ния страны побывала на нескольких 
уроках, в том числе в компьютерном 
классе, поскольку учебное учреждение 
оснащено 26 интерактивными досками 
и новым техническим оборудованием.

Как отмечает пресс-служба губер-
натора, 23 сентября в школе как раз 
проходило городское совещание заме-
стителей директоров самарских школ 
по воспитательной работе. Васильева 
встретилась с педагогами в актовом 

зале и обсудила с ними развитие вос-
питательной системы в образователь-
ных учреждениях. Педагоги пояснили, 
что речь идет о российском движении 
школьников, системе профилактики 
правонарушений, здоровом образе 
жизни и развитии творческого потен-
циала. Федеральная чиновница оста-
новилась на творческом развитии. «Я 
уверена, что спорт, шахматы и музыка 
— это три кита, на которых основывает-
ся воспитание гармоничной лично-
сти», — сказала она.

У педагогов Ольга Васильева уточ-
нила: «Есть ли что-то, что вы хотели 

бы изменить в ваших школах?» Из 
зала прозвучали предложения об 
улучшении материально-технической 
базы лабораторий и компьютерных 
классов, о возвращении уроков труда, 
причем именно практической части 
урока. 

«Мы должны вернуть и сельские 
бригады, которые у нас были в сель-
ских школах, мы должны вернуть 
работу на приусадебных участках, 
которая была всегда, мы должны вер-
нуть уборку помещений школьных, 
которая никак не граничит с угрозой 
жизни и здоровью школьника. Мы 
должны вернуть, прежде всего, ответ-
ственность маленького человека за то 
место, в котором он проводит 11 лет», 
— сказала О. Ю. Васильева. Глава 
Минобрнауки также подчеркнула, что 
отношения с родителями у школы 
сейчас «перевернуты с ног на голову». 
Васильева утверждает, что родители и 
школьники должны больше прислу-
шиваться к учителю, а не наоборот.

Накануне визита в Самару, 21 сен-
тября, министр образования РФ Ольга 
Юрьевна Васильева заявила, что воз-
вращать в школьную программу такой 
предмет, как основы военной подго-
товки, нет необходимости. Между тем 
до этого она подтвердила возвраще-
ние в школьную программу астроно-
мии как отдельного предмета.

30 августа глава Минобранауки 
заявила, что необходимо усилить в 
школах трудовое воспитание и ввести 
уроки ритмики.

Соб. инф.

В Самаре состоялся 
открытый турнир 
Самарской обла-

сти среди юношей до 15 
лет «Кубок митрополи-
та Самарского и Сыз-
ранского» по дзюдо. 

Соревнования прово-
дятся в рамках соглашения 
о сотрудничестве Самар-
ской и Сызранской епар-
хии и Федерации дзюдо 
Самарской области, кото-
рое было подписано в 
марте этого года. Так, 
соглашением предусмотре-
на организация взаимо-
действия сторон в целях 
консолидации самарского 
общества на основе тради-
ционных духовно-нравственных цен-
ностей, вовлечения в спорт детей и 
молодежи для укрепления безопасно-
сти и стабильности общества, прове-
дения масштабных спортивно-
оздоровительных мероприятий. 

«Огромное спасибо митрополиту 
Самарскому и Сызранскому Сергию 
за участие и предстоящее взаимодей-
ствие. Роль Русской Православной 
Церкви в утверждении в обществе, в 
том числе и прежде всего среди спор-
тсменов, традиционных нравствен-
ных, общественных, гражданских 
патриотических ценностей на самом 
деле неоценима. Организация таких 
турниров способствует духовному и 
физическому развитию нации в сово-
купности, укреплению духа, воспита-
нию подрастающего поколения», - 
отметил президент Федерации дзюдо 
Самарской области Иван Мотынга. 

Участие в турнире приняли 
юноши возрастной категории до 15 
лет, всего более 300 спортсменов со 
всей России. 

Соревнования приурочены к 180-
летию со дня рождения святителя 
Николая Японского. В будущем Кубок 
митрополита будет проводиться еже-
годно.

СПРАВКА: 

Равноапостольный Николай 
(Касаткин) - создатель и первоиерарх 
японской Церкви, является выдаю-
щимся русским миссионером ХХ века. 
Вся жизнь и все силы этого самоот-
верженного миссионера были отданы 
проповеди Евангелия и сеянию Слова 
Божия в Стране восходящего солнца, 
и его равноапостольные труды при-
несли богатый плод. Стремясь подго-
товить служителей Церкви именно 
для Японии, Преосвященный Николай 
приблизил программу православной 
семинарии к программам японских 
государственных учебных заведений. 
Он включил в нее и восточные едино-
борства в качестве пути физического 
совершенствования. Познакомившись 
с системой дзюдо, Владыка уловил в 
ней то рациональное начало, которое 
могло бы стать полезным и на Роди-
не, в России.

Поучаствовал святитель Нико-
лай и в судьбе Василия Ощепкова – 
ученика и последователя, который в 
дальнейшем принес в Россию дзюдо. В 
1911 году Ощепкова зачислили в япон-
скую школу дзюдо Кодокан, а в 1914 он 
вернулся в Россию и открыл во Влади-
востоке первую секцию дзюдо.

С сайта Самарской епархии

С 12 по 19 сентября 
состоялся визит деле-
гации Русской Право-

славной Церкви в группи-
ровку российских войск в 
Сирии, сообщает сайт 
Синодального отдела по 
взаимодействию с Воору-
женными силами и право-
охранительными органа-
ми. 

В составе делегации нахо-
дились епископ Ахтубинский и 
Енотаевский Антоний и предсе-
датель Синодального отдела по 
взаимодействию с Вооружен-
ными силами и правоохрани-
тельными органами протоие-
рей Сергий Привалов. Делегацию 
сопровождал начальник управления по 
работе с верующими военнослужащими 
Главного управления по работе с лич-
ным составом Вооруженных сил Рос-
сийской Федерации А. И. Суровцев.

По благословению Святейшего 
Патриарха Кирилла на российской ави-
абазе Хмеймим был совершен чин освя-
щения часовни во имя святого велико-
мученика Георгия Победоносца и пере-
дана икона с частицей его мощей. В 
богослужении участвовало более 500 
военнослужащих, каждому вручена 
икона святого великомученика Георгия.

Епископ Антоний в своем привет-
ственном слове обратил внимание 
командования и военнослужащих на 
иконографию св. вмч. Георгия Победо-
носца, который держит копье, пронзаю-
щее змея открытой ладонью, символи-
зируя, что победа совершается не толь-
ко силой оружия, но в первую очередь 
силой Божией. Миссия нашего воин-
ства на Сирийской земле – противодей-
ствие терроризму и радикальному экс-
тремизму, отстаивание интересов всех 
людей доброй воли и братского един-
ства народов, отметил епископ.

В рамках визита состоялась рабочая 
встреча с митрополитом Латакии Иоан-
ном, во время которой епископ Анто-
ний выразил глубокую благодарность 

за духовную и молитвенную поддержку 
военнослужащих российской авиабазы. 
Члены делегации встретились также с 
епископом г. Тартуса Афанасием, кото-
рый выразил готовность к сотрудниче-
ству во благо наших братских церквей и 
народов.

С командованием группировки 
обсуждались вопросы религиозной 
обстановки и организации работы 
штатного военного духовенства с веру-
ющими военнослужащими. Было выра-
жено общее мнение о необходимости 
пастырской работы среди военнослужа-
щих, воспитания офицеров и солдат на 
основе высоких духовных принципов 
служения Отечеству, готовности к само-
пожертвованию и примеров высшего 
проявления христианского духа.

В ходе визита были совершены две 
Божественные литургии, 18 молебнов, 
крестный ход с иконой святого Георгия 
Победоносца вокруг авиабазы. Восемь 
военнослужащих приняли Святое Кре-
щение. Проведено пять пастырских 
часов и двенадцать групповых бесед, в 
которых приняли участие более тысячи 
военнослужащих. Состоялись встречи с 
личным составом военных кораблей 
Черноморского флота «Пытливый» и 
Балтийского флота «Ярослав Мудрый» 
в г. Тартус.

Победа.ru/Патриархия.ru

Ольга Юрьевна Васильева во время визита в Самару
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«ВСЯКИЙ ЧЕЛОВЕК ИМЕЕТ ПРАВО НА ЖИЗНЬ»
МИТРОПОЛИТ ИЛАРИОН ПОСТАВИЛ ПОДПИСЬ ПОД ОБРАЩЕНИЕМ ГРАЖДАН ЗА ЗАПРЕТ АБОРТОВ

ОБ ОСОБЫХ ПОСВЯЩЕНИЯХ СЕМИ ДНЕЙ 
НЕДЕЛИ: КОГДА И КОМУ НУЖНО МОЛИТЬСЯ

И свет во тьме светит

Несколько дней назад пред-
седатель Отдела внешних 
церковных  связей 

Московского Патриархата 
митрополит Волоколамский 
Иларион поставил свою подпись 
под обращением граждан за 
запрет абортов, сообщает сайт 
ОВЦС. Подписание петиции 
состоялось в аэропорту Домоде-
дово по прибытии митрополита 
Илариона из столицы Азербайд-
жана, где председатель ОВЦС 
принимал участие в V Бакин-
ском международном гуманитар-
ном форуме.

При подписании документа при-
сутствовали руководитель междуна-
родного общественного движения 
«Женщины за жизнь» Н. И. Москви-
тина и координатор Общероссийского 
общественного движения «За жизнь» 
Е.Чесноков.

Отвечая на вопросы представите-
лей СМИ, присутствовавших при под-
писании обращения, митрополит Ила-
рион сказал: «Любая общественная 
инициатива, направленная на спасе-
ние жизни людей, важна и всегда сво-
евременна. Те люди, которые оспари-
вают право других высказывать свое 
мнение по этому поводу, не заботятся о 
будущем нашего Отечества». Владыка 
подчеркнул, что главное достояние 
России – не нефтяные запасы и при-
родные ресурсы, а человеческий капи-
тал. «Я глубоко убежден, что всякий 
человек имеет право на жизнь. Поэто-
му любая инициатива, направленная 
на защиту жизни, всегда будет привет-
ствоваться Церковью», – заявил пред-
седатель ОВЦС.

По словам архипастыря, «голос 
Церкви всегда будет в каком-то смысле 
гласом вопиющего в пустыне, ибо Цер-
ковь ставит такую высокую нравствен-
ную планку, на которую не всегда и не 

все хотят ориентироваться. Но здесь 
речь идет не просто о каких-то нрав-
ственных правилах, а о спасении 
жизни. Жизнь каждого человека имеет 
абсолютную ценность, и человеком мы 
считаем не только того, кто уже поя-
вился на свет, но и того, кто находится 
в утробе матери. Это неотъемлемое 
право каждого человека – родиться, 
иметь возможность вырасти и стать 
полноценным и полноправным чле-
ном общества».

По словам митрополита Илариона, 
скромные материальные условия не 
могут служить причиной для отказа от 
рождения детей. «Я, например, до 16 
лет жил в коммунальной квартире, – 
рассказал иерарх, – вдвоем с мамой 
мы жили в комнате площадью 14 ква-
дратных метров. Жили на рубль в день. 
И я не пожелал бы себе другого дет-
ства, чем то, которое у меня было».

Председатель ОВЦС также расска-
зал, что в Церкви существует хорошо 

развитая система солидарности, когда 
многодетные семьи получают помощь 
от приходов. «Думаю, что Церковь 
очень многое может сделать для того, 
чтобы мобилизовать людей, в том 
числе и на помощь многодетным 
семьям», – заключил митрополит 
Иларион.

Обращение граждан за запрет 
абортов к настоящему времени собра-
ло более 300 тысяч подписей. 27 сентя-
бря 2016 года обращение было подпи-
сано Святейшим Патриархом Москов-
ским и всея Руси Кириллом. В связи с 
неправильной интерпретацией со сто-
роны СМИ в текст были внесении 
уточнения: при неприятии абортов, 
Церковь, однако, допускает снисхож-
дение в отдельных случаях, в частно-
сти, при прямых медицинских показа-
ниях – угрозе жизни матери. Согласно 
позиции Церкви, аборт необходимо 
вывести из системы обязательного 
медицинского страхования.

Преподаватель Киевских 
духовных школ архиман-
дрит Назарий (Омельчен-

ко) рассказывает о недельном 
круге церковных богослужений. 

- Отче, просветите, пожа-
луйста, имеют ли дни недели 
особые посвящения? 

- Богослужебная жизнь Право-
славной Церкви циклична. Существу-
ет три богослужебных круга: годовой, 
седмичный и суточный. Годовой 
содержит в себе подвижные и непод-
вижные праздники, повторяющиеся 
из года в год; седмичный состоит из 
дней недели, которые посвящены 
самым важным событиям земной 
жизни Спасителя и наиболее чтимым 
святым; суточный круг составляют 
девять богослужений. Они повторяют-
ся каждый день.

Таким образом, каждый из семи 
дней недели в Православной Церкви 
имеет свое посвящение. Некоторые из 
них, как то воскресение, среда и пятни-
ца, особо чтились еще во времена Древ-
ней Церкви, и их смысловая нагрузка 
не менялась на протяжении веков. 
Итак, понедельник посвящен Небес-
ным Силам, вторник - Иоанну Предте-
че, среда - день предательства Иудой 
Спасителя, потому особо чтится Крест 
Христов, четверг посвящен святым 
апостолам и Святителю Николаю, пят-
ница - день Крестной Жертвы Спасите-
ля, в субботу особо почитаются все свя-
тые, первая среди которых Богородица, 
а также поминаются все усопшие. Вос-
кресенье - малая Пасха - день Светлого 
Христова Воскресения, благодаря кото-
рому дарована вечная жизнь всему 
человечеству. 

- Что значит: понедельник 
посвящен Ангелам?

- В понедельник Церковь особо 
почитает святых Ангелов. Это почита-
ние выражается в молитвенном призы-
вании Небесных Сил безплотных. За 
богослужением понедельника звучат 
молитвословия, в которых верующие 
просят помощи у своих Ангелов Храни-
телей, а также и у прочих Ангелов, 
чтобы они сопутствовали человеческой 
жизни и помогали спасти душу христи-
анскую. В Православной Церкви есть 
учение, согласно которому у каждого 
христианина есть Ангел Хранитель, 
который дается человеку во время 

Таинства Крещения. Да и вся жизнь 
человеческая тесно связана с невиди-
мым ангельским миром. Некоторые 
благочестивые христиане, усугубляя 
свой подвиг, берут в этот день на себя 
бремя поста. Такая же практика суще-
ствует и в некоторых монастырях. 
Монахи подражают Ангелам, посвя-
щая жизнь служению Богу и восхвале-
нию Его Небесной Славы, потому и 
отмечают особо день почитания Небес-
ных Сил безплотных. 

- А как понять: вторник 
посвящен Иоанну Крестителю? 
Как посвятить этот день ему?

- Во вторник Церковь прославляет 
всех ветхозаветных праведников и про-
роков, которые своей верностью Богу 
сделали возможным пришествие Спа-
сителя мира. Святой Иоанн Креститель 
является олицетворением верности 
Богу, праведности и подвижничества. 
По словам Спасителя, Предтеча «боль-
ший среди рожденных женами». 
Посвятить день святому - значит, пре-
жде всего, если вы не знакомы с его 
житием, то поинтересоваться главны-
ми вехами жизни и подвига святого. 
Основой подвига Иоанна Крестителя 
является аскеза и служение Богу. 
Исследуя жизнь Предтечи, каждый 
христианин увидит яркий пример для 
подражания. Потому, посвящая день 

святому, проанализируйте свою жизнь 
и определите те добродетели, которые 
объединяют нас. Если таких нет, перед 
вами большое поле для духовного 
делания.  

- Среда посвящена Кресту. 
Чем отличается этот день от 
других?

- В среду заканчивается воспомина-
ние Церковью Ветхого Завета и начи-
нается прославление новозаветных 
событий. Среда и пятница являются 
днями воспоминания о страданиях и 
крестной смерти Спасителя. В среду 
Иуда предал Спасителя. С этого дня 
фактически начались страдания Спа-
сителя. В святи с этим особенно почи-
тается Крест как орудие нашего спасе-
ния. В этот день на протяжении всего 
года нужно держать пост. 

- Четверг посвящен апосто-
лам и Святителю Николаю 
Чудотворцу. Как вести себя в 
этот день? 

- В четверг Церковь вспоминает 
святых апостолов, трудами которых 
христианство утвердилось на земле. В 
этот же день мы почитаем преемника 
апостолов, одного из самых почитае-
мых святых Православной Церкви - 
Святителя Николая, архиепископа 
Мирликийского, чудотворца. Сегодня 
фактически в каждом православном 
доме находится иконка этого великого 
Угодника Божьего. И потому почтение 
Святителя должно выражаться не про-
сто в памятовании, а в живой и реаль-
ной молитве. 

- В пятницу мы как-то осо-
бенно должны вспоминать Рас-
пятие Христа? Служат ли  осо-
бые молитвы в храмах в этот 
день?

- Пятница - день вспоминания 
страстей и Крестной смерти Спасите-

ля. День постный. Церковь молитвен-
но состраждет и прославляет искупи-
тельный подвиг Христа. 

- Суббота посвящена всем 
святым. Как ее отметить? 

- В субботу мы чтим всех святых. 
Первая среди них Богородица. В тра-
диции русской Церкви каждому хри-
стианину нарекается имя в честь 
какого-то святого. Таким образом, в 
субботу, почитая всех святых, мы при-
бегаем к молитвенному предстатель-
свтву своего святого, а также и к дру-
гим святым, близким нашему сердцу, 
но для которых нет особо установлен-
ного дня на протяжении недели.

В этот день христиане особо 
молятся об упокоении усопших, вспо-
миная своих родных, близких и всех, 
от века почивших. Поминание может 
выражаться как в келейной молитве, 
так и через участие в панихиде, совер-
шаемой традиционно в храмах в этот 
день.

- Воскресенье посвящено 
Господу. Как правильно прове-
сти этот день? 

- Воскресный день - малая Пасха. 
Он посвящен Господу и почитается 
христианами с апостольского време-
ни. В этот день каждый верующий 
должен посетить храм для участия в 
Божественной литургии. Поскольку 
воскресение Христово является 
надеждой для всех людей, то и почи-
тание этого дня особо. Лучше всего 
после богослужения провести день в 
доброделании: посетить больных, 
помочь нуждающимся, проведать 
престарелых. Также в воскресенье 
следовало бы посвятить несколько 
часов чтению Священного Писания и 
совершению молитвы. Правильно 
было бы проанализировать события 
прошедшей недели (что доброго и 
плохого случилось за этот период) и 
постараться выстроить определенный 
план действий в духовной жизни на 
следующие семь дней. Таким обра-
зом, стержень духовной жизни, кото-
рый формируется благодаря участию 
человека в богослужении и нравствен-
ному совершенствованию, поможет 
человеку даже в трудных жизненных 
обстоятельствах не сходить из пути, 
ведущего к Истине.

Беседовала Наталья Горошкова
Архимандрит  Назарий  

(Омельченко), Православная жизнь
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На днях председатель След-
ственного комитета Рос-
сии Александр Бастрыкин 

провел рабочую встречу с уполно-
моченным при Президенте Рос-
сийской Федерации по правам 
ребенка Анной Кузнецовой, сооб-
щает пресс-служба СК РФ. На 
встрече присутствовали руково-
дители ряда подразделений цен-
трального аппарата ведомства, а 
также сотрудники аппарата упол-
номоченного при Президенте 
Российской Федерации по пра-
вам ребенка. Поздравив нового 
детского омбудсмена с высоким 
назначением, председатель СК 
России выразил надежду и готов-
ность к конструктивному сотруд-
ничеству в деле защиты детей.

В ходе встречи Александр Бастры-
кин обратил внимание на ряд негатив-
ных тенденций, которые требуют осо-
бого контроля. Так, на протяжении 
последних пяти лет неуклонно растет 
количество преступлений в отношении 
несовершеннолетних. За период 2012 - 
2015 годов следователями признано 
потерпевшими свыше 65 тысяч несо-
вершеннолетних, из них более полови-
ны (свыше 34 тысяч) – малолетние. 
При этом он отметил, что «еще боль-
шую тревогу вызывает тот факт, что за 
четыре года почти в два раза увеличи-
лось количество возбужденных уголов-
ных дел о преступлениях, совершен-
ных против половой неприкосновенно-
сти несовершеннолетних (с 6 499 в 
2012 году до 10 942 в 2015 году)».

Александр Бастрыкин обсудил с 
Анной Кузнецовой проблему роста 
числа преступлений, совершаемых в 
отношении детей близкими людьми и 
членами их семей. В 2015 году 690 
несовершеннолетних, признанных 
потерпевшими по уголовным делам о 
преступлениях против половой непри-
косновенности, пострадали  от пре-
ступных посягательств со стороны 
близких и членов семей, из них жерт-
вами посягательств со стороны родите-
лей было признано 260 детей. Также 
практика привлечения  к уголовной 
ответственности за неисполнение обя-
занностей по воспитанию несовершен-
нолетних, вовлечение их в совершение 
преступлений и антиобщественных 
действий  показала, что в 2015 году 
зарегистрировано 3 987 сообщений о 
преступлениях указанной категории, 
что почти в 1,5 раза больше, чем в пред-
ыдущем году. При этом в большинстве 
своем (90,6%) такие факты выявлялись 
следственными органами самостоя-
тельно в ходе расследования уголов-
ных дел и проведения процессуальных 
проверок.

Стороны отметили, что безнадзор-
ность, возможность употреблять алко-
гольные напитки, отсутствие организо-
ванного досуга и надлежащей воспита-
тельной и профилактической работы 
являются факторами риска вовлече-
ния несовершеннолетних в преступ-
ную деятельность. На встрече обсужда-
лись и пробелы в правовом регулиро-
вании деятельности органов опеки и 
попечительства. Собеседники отмети-
ли, что, к сожалению, пока нет единой 
системы ответственности, на сегодня 
законом не обезпечены санкции, поэ-
тому, например, привлечь к ответ-
ственности за несообщение сведений о 
нарушении прав подопечного нельзя 
ни его соседей, ни участкового врача, 
ни директора школы, которые знали о 
неисполнении опекуном возложенных 
на него обязанностей. Более того, след-
ственная практика свидетельствует о 

том, что вовремя сделанное сообщение 
могло бы предотвратить совершение 
целого ряда преступлений в отноше-
нии жизни и здоровья ребенка.

Также в ходе встречи был поднят 
остро стоящий вопрос о недостаточном 
контроле со стороны государства за 
приемными семьями, в результате чего 
совершаются преступления различной 
тяжести в отношении приемных детей. 
При этом в практике есть случаи 
использования детей в качестве рабов, 
вербовки их в секты и террористиче-
ские организации, решения приемны-
ми семьями своих материальных про-
блем и т. д. В связи с этим Александр 
Бастрыкин призвал вести активную 
профилактическую работу с родителя-
ми, законными представителями, а 
также другими, проживающими 
совместно с детьми лицами; проводить 
тщательные проверки условий прожи-
вания семей с приемными детьми, 
соблюдения прав и законных интере-
сов несовершеннолетних комиссией с 
участием медицинских работников и 
детских психологов.

Обращаясь к уполномоченному по 
правам ребенка, Александр Бастрыкин 
констатировал, что «угрозы, с которы-
ми дети сталкиваются в современном 
мире, приобретают все более изощрен-
ный характер». Большую опасность 
сегодня представляют действия лиц, 
распространяющих в сети Интернет 
информацию, пропагандирующую 
тематику суицида и призывающую 
несовершеннолетних совершать самоу-
бийства. Подростки, находящиеся в 
трудной для них жизненной ситуации, 
легко принимают суицидальную 
модель поведения и совершают непо-
правимый трагический шаг. Председа-
тель СК России отметил, что «ситуация 
усугубляется такими факторами, как 
СМИ, которые подробно освещают 
каждую историю самоубийства, вызы-
вая стремление к подражанию у других 
подростков; Интернет, где можно сво-
бодно найти целые сайты и группы с 
подробными описаниями способов 
суицида, зачастую в социальных сетях 
создаются «клубы самоубийц». При 
этом действующее уголовное законода-
тельство не содержит нормы, позволя-
ющей привлечь к ответственности за 
склонение к самоубийству, если в дей-
ствиях лица отсутствуют угрозы, жесто-
кое обращение или систематическое 
унижение человеческого достоинства. 
В связи с этим имеется острая необхо-
димость введения уголовной ответ-
ственности за совершение действий, 
направленных на склонение к совер-
шению самоубийства, в частности, 

путем распространения соответствую-
щей информации с использованием 
электронных или информационно-
телекоммуникационных сетей, в том 
числе сети Интернет. Кроме того, 
результаты расследования уголовных 
дел по фактам детских самоубийств 
показали, что в настоящее время отсут-
ствует государственный орган, ответ-
ственный за мониторинг сети Интер-
нет на предмет выявления запрещен-
ной информации о способах соверше-
ния самоубийств и призывах к совер-
шению самоубийств. Подобный про-
бел уже стоил жизни многим подрост-
кам. Этими вопросами занимается сей-
час межведомственная рабочая группа, 
созданная при Следственном комите-
те».

В свою очередь Анна Кузнецова 
подчеркнула, что для выполнения сто-
ящих перед ней задач необходимо 
выстроить четкое взаимодействие со 
всеми государственными, обществен-
ными и другими социальными струк-
турами, от которых зависит защита 
прав детей. «Из практики работы упол-
номоченных по правам ребенка преж-
них лет мы, разумеется, постараемся 
сохранить все, что зарекомендовало 
себя эффективными инструментами 
помощи людям. Но видим уже и сферы 
обязательной корректировки и совер-
шенствования. Прежде всего, предсто-
ит сделать акцент на системном подхо-
де в решении конкретных проблем, на 
консолидации ресурсов государства и 
общества на наиболее актуальных 
направлениях. Особенно в части про-
грамм, нацеленных на профилактику 
нарушений прав детей», - подчеркнула 
Анна Кузнецова. При этом Александр 
Бастрыкин отметил, что Следственный 
комитет готов оказать новому омбуд-
смену любую помощь в рамках своей 
компетенции, которая предполагает 
большой спектр возможностей, в том 
числе и уголовно-правовых мер по 
защите детей.

Собеседники оказались единодуш-
ны в том, что самая главная проблема 
- это равнодушие чиновников. В работе 
с детьми не может быть никакого фор-
мализма. Сделать детство счастливым 
и беззаботным могут только неравно-
душные родители, педагоги, психоло-
ги, общественные деятели. Участники 
встречи пришли к выводу о необходи-
мости выработки двустороннего согла-
шения, а также наметили пути кон-
структивного и плодотворного взаимо-
действия для решения обозначенных 
проблем в сфере защиты прав и закон-
ных интересов несовершеннолетних.

Соб. инф.

ВМЕСТЕ ЗАЩИЩАТЬ ДЕТЕЙ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СЛЕДСТВЕННОГО КОМИТЕТА АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН ПРОВЕЛ 
ВСТРЕЧУ С УПОЛНОМОЧЕННЫМ ПО ПРАВАМ РЕБЕНКА АННОЙ КУЗНЕЦОВОЙ

Тайна: Господь невидим, но 
присутствует рядом. Мы не 
видим Его, зато Он видит 

нас. Нам кажется, что вокруг все 
происходит стихийно, а Он содер-
жит весь мир Своим Всемогуще-
ством и Премудростью.

Даже в дохристианские времена 
человек интуитивно чувствовал: над 
нами есть Некто, Кто над всем надзира-
ет. Так, одно из дельфийских проро-
честв, произнесенных спартанцам во 
время Пелопонесской войны, гласило: 
«Проси или не проси - Бог присутству-
ет всегда». Итак, хотим мы того или 
нет, в мире есть Промысл Божий. Он 
участвует в нашей жизни всегда, неза-
висимо от нашего личного отношения 
к Богу.

Все знают о герое романа Даниеля 
Дефо Робинзоне Крузо, который про-
жил на необитаемом острове много 
лет. Но мало кто знает, что у этого пер-
сонажа был вполне реальный прото-
тип - шотландец Александр Селькирк. 
В 1704 году он отправился в путеше-
ствие в Вест-Индию. Это была полупи-
ратская экспедиция, так как в задачи 
экипажа входило грабить корабли 
враждебной Испании (слава Богу, что 
сделать этого не удалось).

Исполняя обязанности штурмана, 
Селькирк много спорил с капитаном 
относительно маршрута, хотел поднять 
бунт и в результате был высажен на 
необитаемом острове - с небольшим 
запасом еды, оружием, одеждой и даже 
Библией. Он надеялся, что вскоре кто-
нибудь заберет его, так как на остров 
время от времени заходили корабли за 
пресной водой. Однако этого почему-
то не случилось в течение четырех с 
лишним лет. Селькирк полагал, что его 
одинокая высадка оказалась совершен-
но безсмысленной. На самом же деле 
она стала величайшим благом, 
поскольку корабль, на котором он 
плыл, вскоре потерпел крушение и 
почти никто не остался в живых. Так 
для Селькирка его одиночество было 
спасением, а заодно он, бывший пират, 
открыл для себя Библию: он читал ее 
каждый день, пока находился на остро-
ве.

Святитель Иоанн Златоуст гово-
рил: «Заботясь о нашем спасении, 
Господь являет нам много таких благо-
деяний, о которых мы и не знаем, часто 
избавляет от опасностей и другие ока-
зывает милости». То есть мы даже не 
знаем, сколько раз Бог ограждал нас от 
бед и несчастий. Мы не замечаем бла-
годеяний Господа, тогда как Он неу-
станно печется о нас.

Промысл Божий - это живое дей-
ствие Божие в мире, это неусыпное 
попечение Создателя о Своем творе-
нии. Сотворив мир, Господь не забыл о 
нем, подобно как некоторые птицы 
забывают своих едва вылупившихся 
птенцов. Но Творец участвует в нашей 
жизни, попуская нам то, что важно для 
нас именно в данный момент, хотя бы 
мы этого и не понимали.

С иеромонахом Аверкием мы встре-
тились в Лавре в 2008 году. Как сейчас 
помню, он ходил с белым корсетом на 
шее и радостно улыбался. Про корсет 
скромно говорил: «Перелом шеи» -  но 
я не стал его особо расспрашивать: 
мало ли переломов бывает на свете. В 
Лавре отец Аверкий прожил семь меся-
цев, потом вернулся в Казахстан. И 
только недавно, когда я с ним вновь 
повстречался, вот что он поведал о той 
аварии.

Шел август 2008 года. Ехали из 
Алма-Аты на легковой машине. В авто-
мобиле за рулем сидел мирянин. И 
еще, помимо отца Аверкия, в салоне 
находилась семья из трех человек: муж, 
жена и их двенадцатилетняя дочка, 
страдавшая эпилепсией. Все молились 
об исцелении этой девочки, ради этого, 
собственно, ехали - хотели посетить в 
России святые места, искупаться в свя-
тых источниках.
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При переезде границы Казахстана с 
Россией отец Аверкий пересел вперед, 
где до этого сидела девочка. Таким 
образом он, сам о том не догадываясь, 
спас девочку и принял главный удар на 
себя. Еще он читал Евангелие от Мат-
фея вслух, Нагорную проповедь Спаси-
теля, прочел 5-ю и 6-ю главы, подумал, 
что надо бы еще 7-ю главу прочитать, 
но от дороги утомился и незаметно для 
самого себя погрузился в сон. И вот 
после этого-то случилась авария - отец 
Аверкий словно провалился куда-то, в 
какую-то тьму.

Оказалось, что навстречу ехал 
«Камаз», у которого отсоединился при-
цеп и так вот со встречной полосы 
понесся прямо в лоб легковому автомо-
билю. Удар был такой силы, что поло-
вину автомобиля просто снесло. Отец 
Аверкий получил перелом шеи и мно-
жественные раны, какой-то штырь 
вошел ему в шею рядом с сонной арте-
рией. Когда его вытащили из автомо-
биля, то он, будучи в полушоковом 
состоянии, подумал, что в таких авари-
ях, если повреждены жизненно важ-
ные органы, люди могут жить по инер-
ции считанные минуты. Еще он вспом-
нил слова: «В чем застану, в том и 
сужу», в голове промелькнула мысль: 
если он сейчас умрет, то в чем же 
Господь застанет его? Он решил, что 
пусть это будет чтение Евангелия, 
нащупал книгу в кармане, достал, 
корочка Евангелия уже была оторвана. 
Открыл на первом попавшемся месте. 
«И будет тебе радость и веселие» (Лк. 1, 
14), - прочел он первые же слова и вос-
принял их как обращенные лично к 
нему. Внутри наступил покой. А кровь 
стекала по лицу и капала, капельки 
падали на поля Евангелия, но, как 
потом он увидел, ни одна не попала на 
священный текст.

Потом их всех отвезли в больницу. 
И вот здесь-то произошло самое глав-
ное. Водителю «Камаза» грозило уго-
ловное дело. Чувствуя вину, он пришел 
в больницу и спросил: «Что я могу сде-
лать для вас?» Отец Аверкий ответил, 
что ничего не нужно и что заявлять на 
него в милицию не собираются. У них 
завязалась беседа, и батюшка спросил, 

исповедовался ли тот когда-нибудь за 
свою жизнь. Оказалось, что водитель 
уже в прошлом допустил одну серьез-
ную аварию, в которой погибли два 
человека, за это он отсидел какой-то 
срок, однако еще ни разу в жизни не 
исповедовался.

И вот наступил момент истины. 
Допустивший аварию водитель испо-
ведовался прямо в больнице у постра-
давшего от него священника. Ранее 
водитель и мысли не допускал об испо-
веди. А теперь застарелые согрешения 
покидали душу через покаянное сер-
дечное исповедание. Душа его была 
уже так расположена, что слова покая-
ния рождались из самого сердца. Води-
тель ушел с облегченной душой.

Оказывается, у Бога все учтено. 
Нам со стороны может казаться пол-
ный хаос: все рушится, летит, развали-
вается. Но и это вписано в Божий Про-
мысл - каждый синяк и каждая наша 
шишка: все имеет свой смысл и свое 
назначение. Потому что мы рождаемся 
в мире греха и нам с детства надо 
учиться терпеть боль, набивать себе 
шишки, чтобы возрастать зрелыми и 
опытными.

Божия Премудрость и самые 
неприятные случаи обращает ко благу 
нашей души. Кто знает, может, упомя-
нутая авария была попущена, чтобы 
спасти от духовной гибели виновного в 
аварии водителя. Но каждый получает 
от Бога свое. К слову, все пострадавшие 
достаточно быстро поправились. И что 
самое удивительное, у девочки после 
аварии исчезли приступы эпилепсии.

Промысл Божий - это промышле-
ние, забота наперед. Как труженик 
любого земного промысла, например 
рыболовецкого, должен наперед знать, 
что и в какой момент понадобится, 
когда готовить снасти, в какое время 
выходить в море, когда отдыхать, а 
когда трудиться не покладая рук, кого 
брать с собой в плавание, а кого не 
допускать для его же собственной поль-
зы, кого-то, может быть, высадить с 
судна перед самым плаванием ради его 
же блага, вот так и Господь Бог заранее 
промышляет о нашей жизни. Он знает, 
кого на какое место поставить, кому 
подать какие блага и в какой мере, 
кого-то к благам не допустить вообще, 
а кого-то вовремя убрать из этой жизни 
ради его спасения и ради пользы дру-
гих людей. И это значит, что при всем 
нашем человеческом хаосе нет безкон-
трольных ситуаций.

В Божиих руках здоровье и болезнь, 
жизнь и смерть, страдания и их прео-
доление. А. И. Солженицын в заключе-
нии заболел онкологией, но, вопреки 
ожиданиям медиков, злокачественная 
опухоль исчезла. Господь даровал ему 
исцеление, чтобы он после болезни 
еще полвека служил России. А иногда 
наоборот, мы молимся и просим исце-
ления, но Господь все равно забирает 
человека, потому что пришел час пере-
ходить в лучший мир.

И значит, что если ты чего-то не 
достиг, не поступил туда, куда хотел 
поступить, не встретился с человеком, 
который тебе так нравился, не смог 
реализовать какие-то свои планы, то 
это Бог ведет тебя по другому, более 
нужному и полезному для тебя пути, 
хотя принять это порой очень больно и 
горько.

Промысл Божий может вести чело-
века самыми таинственными, непонят-
ными для него путями. Отчасти это 
прозревали святые. Вот незамужняя 
девушка жалуется блаженной Ксении 
Петербургской, что никак не может 
встретить вторую половинку. Святая 
однажды дала ей очень странный 
совет: «Иди скорее на кладбище, там 
муж твой свою жену хоронит». На 
самом деле слова оказались не юрод-
ством, а буквальным отражением жиз-
ненных реалий. Девушка поспешила 
на кладбище, где увидела молодого 
вдовца, только что похоронившего 
жену. Девушка поддержала его в его 
скорби, они настолько прониклись 
друг другом, что затем сами создали 
семью и жили в глубоком единодушии.

А вот какая ситуация произошла у 
нас в Николо-Угрешской семинарии. 
Из Коломенского выехала в нашу оби-
тель экскурсионная группа. Но руково-
дитель группы заболела и попросила 
молодую девушку Наталью подменить 
ее на время этой поездки. В монастыре 
группу должен был встречать экскурсо-
вод, но тоже заболел и попросил сту-
дента семинарии Стефана провести 
группу по монастырю. Как только Сте-
фан увидел глаза Натальи, так сразу 
понял: вот, это мое. Они создали пре-
красную семью, Стефан стал батюш-
кой. А ведь вроде бы случайность - оба 
по просьбе подменили заболевших 
товарищей. И вот так соединились две 
судьбы, хотя они никак не должны 
были встретиться. Ясно, что это совер-
шилось по особому Божиему водитель-
ству.

Значит, все в Божиих руках. Если 
что-то не получается - у Господа есть о 
нас какой-то Свой план. Наша задача 
- вверить себя, своих близких, свой 
жизненный путь в руки Божии. Душа 
часто страдает больше от пережива-
ний, нежели от реальных бед. Но если 
помнить, что самые беды - лекарство 
от лечащего нас Врача - Бога, то и это 
возможно принять как то, что нам 
важно пройти.

Блаженная Матрона Московская, 
подбадривая в тяжелых ситуациях, 
говорила: «Возят дитя в саночках, и 
нет никакой заботы. Господь Сам все 
управит!» Господь нас везет по жизни 
как на саночках, Он Сам знает, куда и 
как повернуть нашу жизнь.

Конечно, это не значит, что нужно 
бездействовать. Господь дал нам руки 
и ноги, значит, мы должны ими поль-
зоваться. Бог дал нам голову, значит, 

прежде чем что-то сделать, надо поду-
мать. Нам даны какие-то способности 
и дарования, значит, их надо реализо-
вывать. Господь ждет от нас деятель-
ного соучастия, чтобы мы ткали нить 
своей жизни из того материала, кото-
рый нам подает Бог. И кто-то из этой 
богоданной нити сплетает чудный 
узор жизни, который радует всех 
вокруг, а кто-то из нее же сплетает 
петли другим. Один употребляет дан-
ные ему Богом творческие способно-
сти для развития себя и созидания 
всего вокруг, а кто-то те же способно-
сти умудряется аккумулировать, 
чтобы самым изощренным образом 
добыть себе бутылку водки.

Конечно, каждый человек свобо-
ден в своем жизненном выборе. Но, 
даже выбирая что-либо, будь то доброе 
или злое, и тем самым влияя на жизнь 
свою и окружающих нас людей, мы 
все равно включены в Божию заботу о 
мире. Господь управляет жизнью 
людей, премудро учитывая наше воле-
изъявление. Когда поезд едет вперед, 
то все находящиеся в нем занимаются 
каждый, чем хочет, но поезд движется 
по определенному маршруту, и управ-
ляет им машинист.

Промысл Божий охватывает всю 
нашу жизнь, несмотря на то, что мно-
гие внешние обстоятельства, чужое 
вмешательство в нашу судьбу, да и 
наши личные ошибки, как кажется, 
слишком существенны, чтобы допу-
стить участие Божие в нашей жизни. 
Непостижимым образом Божествен-
ный Промысл учитывает наше «хочу 
- не хочу».

ОКАЗАЛОСЬ, ЧТО ЭТИ ДОСАДНЫЕ 
ПРОВОЛОЧКИ НА ПОЛЬЗУ МИССИИ 
СВЯТИТЕЛЯ ИННОКЕНТИЯ

В XIX веке был знаменитый мисси-
онер, который обратил ко Христу мно-
гих язычников на Аляске и Алеутских 
островах - святитель Иннокентий 
(Вениаминов). Однажды, прибыв на 
остров Ситху, он наметил в своих пла-
нах выехать с проповедью к местным 
жителям - колошам, но не смог, потом 
вновь было собрался, но обстоятель-
ства помешали, еще раз начал гото-
виться, укорял себя за нежелание ехать 
и все же вновь промедлил. В итоге же 
оказалось, что он не выехал на пользу 
собственной миссии, потому что у 
колошей как раз в тот период началась 
оспа, и если бы святитель приехал, 
язычники посчитали бы, что болезнь 
связана с его появлением. Колоши 
пытались заразить русских, но оспа не 
трогала их, поскольку русские были 
привиты, и тогда колоши сами попро-
сили помощи. Многим из них была 
спасена жизнь, после чего когда-то 
враждебные к русским колоши стали 
прислушиваться к проповеди святите-
ля. Впоследствии святой Иннокентий 
сам говорил, что чувствует всю свою 
жизнь, как его ведет Промысл Божий.

Почему так важно подмечать в 
жизни действия Промысла Божия? 
Потому что это наглядно показывает, 
что Господь рядом с нами, Он участву-
ет в нашей жизни и наша вера - не тео-
ретическое умствование о безконечно 
далеком Боге, а живая связь с заботя-
щимся о нас Небесным Отцом.

Священник Валерий Духанин
http://www.pravoslavie.ru/97155.html

Мир Мой даю вам

НЕСЛУЧАЙНЫЕ 
СЛУЧАЙНОСТИ

Святитель Иннокентий (Вениаминов)

Священник Валерий Духанин
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ПЕЧЬ ДА ПОРОГ ДАЛ 
Ангел продолжал говорить, а 

Мишеньке отчего-то вспомнился его 
первый приход в храм. Бабушка готови-
лась к этому долго. За несколько дней до 
субботы она раскрыла крышку большого 
деревянного выкрашенного  буро-
красной краской сундука и стала выни-
мать оттуда какие-то интересные вещи. 
В комнате сразу запахло нафталином, и 
этот запах неумолимо привлек Мишень-
ку, который играл  в шофера, усевшись 
внутри перевернутой табуретки и крутя 
воображаемый руль, и при этом «тарах-
тел» как мотор грузовика. Он сделал 
остановку, поставил самосвал на «руч-
ник» и крадучись подобрался к бабуле…

И тут он увидел, что бабушка держит 
в руках настоящую живую лису. Именно 
такую видел он вчера, когда, протопив 
печку, дедушка сел поближе к ней на 
стульчик, посадил на колени любимого 
внука, открыл книгу в лидериновом с 
позолотой переплете и начал читать 
сказку «Про лису Патрикеевну».

С картинки на Мишу глядели неболь-
шие круглые, хитренькие глазки, длин-
ная заостренная к носу мордочка была 
направлена именно на мальчика, а 
роскошный пушистый хвост лисица 
свернула кольцом, и он был похож на 
фотографический рукав, в котором папа 
заряжал пленки в свой ФЭД.

Но теперь эта лисица оказалась рас-
тянувшейся во всю длину на шее у 
бабушки. Она положила голову со свои-
ми рыжими глазками на правое плечо, а 
хвост на левое, свесила передние лапки и 
оскалила зубы. Мишенька на всякий 
случай прижался к ноге дедушки, где 
было не так страшно, но лисица  двигала 
головой, стала извиваться, когда бабуш-
ка взяла ее в руки, и вместе с ней стала 
приближаться к мальчику. Тот отвернул-
ся от рыжей хищницы и неожиданно 
горько заплакал.

Потом бабушка и дедуля долго успо-
каивали малыша и объясняли, что лиса 
не настоящая. Это только ее шкура, а она 
не живая. И Миша опять расстроился и 
погрустнел оттого, что лису, чтобы снять 
с нее шкуру, надо было убить, а она такая 
притягательно-красивая.

Чтобы успокоить малыша, дедушка 
выдал ему присланную в подарок от 
дяди – капитана-связиста - коричневую, 
пахнущую настоящей кожей офицер-
скую портупею, и все невзгоды сразу 
забылись.

А в это время бабушка достала свое 
лучшее выходное платье, красивый пла-
ток с кистями и белые чесанки и сказала, 
что на встречу с Богом надо идти в самом 
лучшем.

Потом у них был банный день, и вся 
семья мылась по очереди в большом 
железном корыте, рядом с натопленной 
печкой, и пила чай с малиновым варе-
ньем.

И вот субботний вечер. С обеда они 
стали собираться к походу в храм. Оде-
лись по-праздничному, не торопясь, 
заранее вышли из дома и шли молча, 
обычно разговорчивая и смешливая 
бабушка была молчалива и сосредото-
ченна. Дедушка  тоже шагал по скрипу-
чему снегу молча и глядя под ноги. 

А потом началось чудо. В храме было 
светло и натоплено. Мишутке дали пять 
больших, вкусно пахнущих медом свеч и 
велели подойти к иконе Богородицы и 
поставить их на подсвечник. Женщина в 
синем халате сказала, что надо перекре-
ститься, наклонить голову, потом под-
жечь свечу от уже горящей, и отошла в 
сторону. Мишенька поднял голову и уви-
дел массу горящих и, казалось, живых 
огоньков. Он от неожиданности при-
крыл глаза, и мальчику почудилось, что 
среди этих огоньков, в центре, есть один, 
самый большой, и он в руках Вседержи-
теля, Который был изображен и у них на 
иконе в рамке. Когда он широко открыл 
глаза, то увидел рядом с собой мужчину 

с длинной бородой, в блестящем, длин-
ном, переливающемся от пляшущих 
огоньков одеянии. Длинные седые воло-
сы дяденьки было подхвачены черной 
резинкой, а в руках он держал такую же 
свечу. Подошедший спросил, как имя 
мальчика, перекрестился и прочитал 
какую-то молитву, оканчивающуюся 
именами людей, а потом перекрестился 
и отошел. Мишенька заметил, как под-
жигал свою свечу этот дяденька, и под-
нес ее к огоньку на подсвечнике. При-
клонив свечу к той, что горела на под-
свечнике, он во все глаза стал смотреть, 
что с ней происходит. Вначале ее фити-
лек изменил цвет и стал будто прозрач-
ным, а потом, пыхнув дымом, засветился 
и стал гореть ярким и чистым пламенем. 
От радости, что все получилось правиль-
но, мальчик расплылся в улыбке, глаза 
заблестели, а внутри что-то потеплело. 
Так повторялось, когда ставил все свечи. 
Эти же чувства посетили его  в следую-
щий раз и потом, когда ходил в храм и 
просил, чтобы ему дали свечки. Забыть 
это тепло внутри и радость, которая охва-
тывала, когда огонек загорался, он не 
мог.

Его друг, сидящий рядом, опять 
понял, о чем думает мальчик, и сказал:

«Сегодня я как раз  хотел рассказать 
тебе, как огонь пришел в дом человека и 
в храмы Божии». 

Тем временем их печкалет, как при-
думал называть его Миша, полетел над 
улицей какого-то старинного города, и 
мальчик увидел людей, несущих огоньки 
в руках.

- Мы уже видели с тобой, как рож-
дался огонь, вернее, начиналось его горе-
ние. Помнишь, что направление дыма 
костра, который был сигналом силы, 
стойкости в вере для Бога,  людям помо-
гало определить, слышит ли их Господь.  
Время изменилось. Люди стали жить в 
домах. И они хотели выразить свое отно-
шение к Богу не только словами, но и 
своими делами. Вот смотри, мы летим 
над Древнеримской империей. Видишь, 
что люди несут в руках?

Мишенька заметил, что в руках иду-
щих по улице мужчин были длинные 
утолщенные на конце палки. Они горе-
ли, и пламя двигалось вместе с идущи-
ми.

- Это они несут огонь в свои жилища. 
Там люди сначала прославят Бога, потом 
смогут при помощи домашнего очага 
приготовить себе пропитание. Но не все 
и не всегда. Видишь, огонь у некоторых 
идущих потух.

Вспомни, что делали родители, когда 
в доме, где вы жили, не было света? 

И Мишенька почувствовал сначала 
запах, а потом перед глазами возник и 
свет от «коптилок», которые делала 
бабушка. В их небольшом городке элек-
тросети были несовершенные и при воз-
растании нагрузки по вечерам лампочки 
часто не горели.

Тогда бабуля бралась за работу. Она 
отливала из объемной бутылки в неболь-
шую плошку немного рыбьего жира, 
которым, часто не без нажима, поили 
Мишу, делала из марли фитиль, кото-
рый помещали одним концом в жир, а 
другой укрепляла вертикально проволо-
кой и поджигала намокший носитель 
огня. Через мгновение комната освяща-
лась неярким чадящим пламенем.

- Примерно такими же были первые 
домашние источники огня. Их изобрета-
тели благодаря простым наблюдениям 
заметили, что жир, попадая в огонь, 
загорается ярким пламенем. Немного 
поразмыслив, наши далекие предки 
поняли, что животный жир можно 
использовать для освещения жилища. 

Древние египтяне обмакивали папи-
рус в растопленный жир, и после его 
застывания получался первый предше-
ственник современной свечи. Похожим 
образом они делали светильники, зама-
чивая в жиру кончик тростника.

В России для освещения русской 
избы использовали лучину — тонкую 

сухую щепку. Она укреплялась над 
корытцем с водой, куда падали угольки. 
Это сооружение называлось «светец».

 Началом истории современной 
свечи можно считать времена расцвета 
Римской империи, подарившей миру 
множество полезных изобретений. 
Именно римляне впервые начали 
использовать фитиль при изготовлении 
свечей, которыми они освещали свои 
дома и храмы, а также использовали для 
перемещения по темным улицам горо-
дов и деревень.

Древние свечи из-за сала, из которо-
го они были сделаны, сильно коптили и 
обладали неприятным запахом, ведь 
римляне, как и египтяне, для изготовле-
ния первых свечей использовали живот-
ный жир.

Их полет продолжался. Ангел ска-
зал:

- Вот мы с тобой сейчас летим над 
средневековым Римом. Взгляни в это 
окно.

И Мишенька в то же мгновение уви-
дел двух женщин в клеенчатых фарту-
ках. 

- Это маканые свечи, - сказал его 
спутник.

Было видно, что женщины брали 
фитиль и окунали его в растопленный 
жир, получаемый из сала, которое раста-
пливала на огне в большом ведре еще 
одна работница первого свечного цеха. 
Затем они брали скрученную нить – в 
два раза длиннее свечи - и привязывали 
фитиль на палку, сложив пополам и 
сплетя концы. На одной палке было 
несколько заготовок под свечи. Далее 
эти фитили окунали в расплавленное 
сало, вынимали и давали остыть. Такая 
процедура повторялась несколько раз, 
пока они не получали готовой свечи 
нужной толщины.

- А ты знаешь, что обозначают свечи 
в храме?

Мишенька не знал точно, он только 
чувствовал, что эти огоньки неразрывно 
связаны с тем, что происходит во время 
богослужения.

И Ангел продолжил:
 - Свеча – символ молитвенного горе-

ния перед Господом, Его Пречистой 
Матерью, перед Святыми угодниками 
Божиими. Это знак добровольной жерт-
вы Богу и Его храму и символ причастно-
сти человека к Божественному свету. 
Горящая свеча – это видимый знак, 
который выражает горячую любовь, бла-
гоговение к Тому, Кому ставится свеча, 
Кто сотворил мир. А мягкий воск обозна-
чает податливость человека Воле Божи-
ей. Его готовность полностью ей подчи-
ниться.

Огонь церковной свечи символизи-
рует вечность, молитвенное обращение к 
Богу, к Божией Матери, к святым. Он 
всегда устремляется вверх, как бы ни 

наклоняли свечу, так и человек при 
любых жизненных обстоятельствах все 
свои мысли и чувства должен обращать к 
Богу.

При этих словах Мишенька вспом-
нил, как они с соседом дядей Сашей 
ходили в цех, где делают свечи. А исто-
рия была такая. Дядя Саша, или, как его 
уважительно звали в доме, Петрович, 
работал в свечном цехе при соборе Петра 
и Павла. Однажды он пришел домой, 
неся в руках какой-то сверток. Была 
весна, канун Пасхи, и Петрович решил 
подарить всем ребятам по красивой 
красной пасхальной свечке. Он принес 
их с работы ровно столько, сколько было 
малолетних жильцов в доме. Но к соседу 
Жене неожиданно приехала двоюродная 
сестра из города Шахты. И получилось 
так, что и ей надо было дать свечку. 
Мишина квартира оказалась последней, 
куда зашел сосед. И ему свечки не хвати-
ло. Петрович обнял уже собирающегося 
зареветь от горя мальчика и тихо спо-
койно произнес:

- Раз тебе не хватило свечки, значит, 
завтра утром пойдем с тобой в цех и там 
возьмем еще одну.

Всю ночь Мишенька ворочался с 
боку на бок. Он почти не спал, хотя 
поставил на половину седьмого все два 
будильника, которые были в доме. Про-
снулся, как только начало светать, и стал 
чистить ваксой свои ботинки, чтобы 
выглядеть прилично и не подвести 
своим внешним видом Петровича. 
Синие выходные брючки он предусмо-
трительно с вечера положил под матрас, 
чтобы стрелки были ровные и острые, 
как говорил дедушка, «собака нос поре-
жет», а рубашку повесил на плечики и 
сбрызнул водой - пусть отвисится и раз-
гладится.

В положенное время он уже переми-
нался с ноги на ногу у двери Петровича. 
Тот вышел вовремя, и они сначала шли 
пешком до остановки трамвая, потом 
ехали в переполненном вагоне, долго 
шли к храму. И наконец дверь цеха, где 
разливался  запах свеч и еще чего-то 
непонятного, но очень притягательного, 
растворилась. 

Вначале Миша немного оробел от 
оборудования, которое было вокруг и 
работало, издавая непривычные звуки. 
Особенно напугали большие вращаю-
щиеся барабаны и ножи для отрезки 
свеч. Дядя Саша рассказал обо всех при-
способлениях, что находились вокруг. 
Миша все, конечно, не запомнил, но 
некоторые слова врезались в память и 
живут там до сих пор. Как выяснилось, 
напугавшие его приспособления называ-
ются барабанными станками. Петрович 
говорил, что там есть подогреваемая 
емкость, воздуходувка, какие-то кали-
бры и реактор для жидкой свечной 
массы. 

(Продолжение, начало в № 17)
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- Именно такие парафиновые свечки 
и стали использовать за богослужением. 
Горят они в храмах и сегодня.  

- А что такое парафин? - спросил 
Миша.

- Он является побочным продуктом 
переработки нефти и разделения нефти 
на составляющие. 

Состав свечи символизирует две при-
рода Спасителя: Божественную и чело-
веческую. И то, что они не могут суще-
ствовать друг без друга. Ведь если зажечь 
нитку без парафина, она сгорит очень 
быстро. Если же попытаться поджечь 
парафин без фитиля, то он и вовсе не 
будет гореть, равно как и воск. Эти веще-
ства от огня могут только плавиться. Сое-
диняясь воедино, парафин и фитиль 
образуют свечу, которая горит очень 
долго.

-  Как такое возможно? - спросил 
Миша.

- На самом деле в свече горят как 
фитиль, так и парафин (воск), а вернее, 
их пары, конденсирующиеся на кончике 
нити. Парафин, как и все углеводы, явля-
ется прекрасным горючим,  но чтобы его 
зажечь, нужны очень высокие темпера-
туры, в противном случае он будет толь-
ко плавиться. В свече, на кончике фити-
ля, и происходит соединение веществ, 
которое позволяет это сделать.

Хочешь, я расскажу тебе одну поучи-
тельную историю?

Миша радостно закивал головой и 
приготовился слушать Ангела.

Жила-была бедная церковная мышь. 
Она обитала в большой, очень красивой, 
но очень холодной церкви. И там совсем 
не было еды. И вот однажды во время 
церковной службы маленькая мышь 
почувствовала неожиданно сладкий 
медовый запах, который  быстро распро-
странялся по всей церкви.

 -Хм,  - потянула носом мышка. - 
Откуда такой аромат? - и она пошла на 
этот запах. Через некоторое время мышь  
остановилась перед большой свечой из 
пчелиного воска. 

- О, как ты хорошо пахнешь! – сказа-
ла мышка.

 – А как я сегодня светила! – ответи-
ла ей восковая свеча.

Церковная мышь очень удивилась, 
что свеча могла разговаривать, и сказа-
ла:

 - Ах, хотелось бы мне хоть однажды 
посмотреть на это. Я ведь в церкви лишь 
тогда, когда свечи уже не горят.

И тогда восковая свеча решила, что 
непременно покажет свое горение этой 
маленькой церковной мыши.

И действительно, так оно потом и 
произошло!  Однажды вечером после 
службы свеча тайком оставила неболь-
шое тление в своем фитиле, пока она 
еще не совсем сгорела.  И выбрав удоб-
ный момент, когда все уже покинули 
церковь, она опять загорелась от неболь-
шого сквозняка.

И вот когда бедная мышь увидела ее 
такой в большой темной церкви, то от 
изумления не могла произнести ни 
слова. Мышка еще никогда не видела 
такую большую церковь. Маленькое 
пламя свечи полностью преобразило 
сумрак помещения в удивительную игру 
из мягкого света и тени.

 - О, как же красиво!  - пропищала 
мышка и подбежала к восковой свече. 
Вблизи было совсем светло. И бедная 
мышь почувствовала, как вдруг ей стало 
очень хорошо и тепло, почти так же, как 
летом на теплом камне.

 - Спасибо! Так прекрасно мне еще 
никогда не было в этой церкви!  - воско-
вая свеча улыбнулась.Но мышке показа-
лось, что в это мгновение свеча стала как 
будто бы немного меньше.

Долго-долго сидела мышь возле 
свечи, и ей было тепло, светло и прекрас-
но. Бедная церковная мышь наслажда-
лась этой ночью. Ей казалось, что она 
как будто бы купается в свете и тепле 
маленькой свечи из пчелиного воска.

Но вдруг мышка испугалась.

– Ты стала совсем маленькой!  - про-
пищала она свече.

 - Ты только сейчас это заметила? – 
ответила ей свеча тихим голосом. - Я 
открою тебе один секрет! – прошептала 
она. Мышка навострила ушки. А воско-
вая свеча начала тихо шепотом говорить 
ей: 

- Я это делаю для тебя, потому что я 
люблю тебя, как и всех вокруг. Понима-
ешь?

Церковная мышь кивнула головой.
 - Теперь, милая мышка, когда мы 

пережили с тобой все это вместе, я хочу 
тебе сказать, что главное в том, что я не 
боялась становиться меньше. Ведь если б 
я хотела остаться большой, красивой, 
благоухающей восковой свечой, то я бы 
никогда не увидела  счастья в твоих 
маленьких горящих глазках. И никогда 
не пережила бы с тобой твоей радости, 
если бы я тогда не заставила тлеть искру 
в своем фитиле. Без моего свечения цер-
ковь была бы сейчас темной и холодной, 
а не такой красивой, теплой и освещен-
ной.

 - Теперь я понимаю, - сказала 
мышка. – Ты горишь,  и поэтому стано-
вишься меньше, это хорошо для меня, и 
я рада. Ты искренно даришь мне свой 
свет и тепло.

 - Ты все правильно поняла, - ответи-
ла ей маленькая восковая свеча. – Да, я 
подарила тебе себя, чтобы ты стала 
счастливее.

Огромными глазами смотрела 
мышка на становящуюся все меньше и  
меньше восковую свечу.

А та улыбнулась мышке и осветила 
все вокруг еще раз особенно ярко. Ее 
мерцание упало на образ вырезанного из 
дерева распятого Христа, находившегося 
слева ближе к алтарю.. И... на какое-то 
мгновение церковной мышке даже пока-
залось, что Он тоже улыбнулся ей.

Мише стало жаль Иисуса Христа, 
про Которого им рассказывал батюшка 
на уроке в воскресной школе. И мальчик 
почувствовал, что может расплакаться. 
Поэтому он начал кулачками тереть 
глаза и повернул лицо в сторону.

От взрослых в церкви Миша узнал, 
что о здравии или в какой-либо нужде 
обычно свечи ставят Спасителю, Божией 
Матери, святому великомученику и 
целителю Пантелеимону, а также тем 
святым, кому Господь даровал особую 
благодать исцелять болезни и подавать 
помощь в различных нуждах.

Настоятель храма учил:
- Поставив свечку перед избранным 

тобой угодником Божиим, мысленно 
произнеси: «Святый угодниче Божий 
(имя), моли Бога обо мне, грешном (или 
имя, за кого просишь)».

Затем надо подойти и, перекрестив-
шись и поклонившись, приложиться к 
иконе.

Надо помнить: чтобы молитвы 
дошли, молиться святым угодникам 
Божиим надо с верой в силу их ходатай-
ства пред Богом и со словами, идущими 
от сердца.

- После изобретения свечей доста-
вить огонь в дом человека стало значи-
тельно проще, - продолжил говорить 
Ангел. Потом люди придумали для этого 
спички.

Церковный огонь врачевал дух чело-
века. А домашний еще и тело.

Так уж повелось, что на Руси русская 
печь почти всегда была причастна к 
лечению даже самых незначительных 
недомоганий. Недаром в народе говори-
ли:

 «Печка греет, печка кормит, печка 
лечит». Самым распространенным было 
лечение на печке, на дышащей жаром 
лежанке. Целебную силу приносил не 
только огонь и исходящее от него тепло, 
но и все, что имело непосредственное 
отношение к печи, начиная от кирпичей 
и скрепляющего их раствора (опечины) 
и кончая золой и древесным углем. Осо-
быми целебными свойствами отлича-
лись не только настои и отвары, но также 

обычная повседневная еда, 
приготовленная в русской 
печи.

- Какие же недуги можно 
вылечить на печке?

- А ты вспомни, как забо-
лел после того, как однажды 
пошел за хлебом и решил 
испытать стойкость своих 
новеньких яловых сапог, кото-
рые незадолго перед этим получил в 
подарок. Миша при этих словах даже 
поежился от неприятных воспоминаний. 

А произошло следующее. Была 
осень. Бабушка послала приехавшего на 
каникулы своего внука-первоклассника 
в продмаг. Мишенька сначала шел по 
дороге и любовался блеском сапог, кото-
рые утром гуталином начистил дедуля. А 
потом вспомнил его слова о том, что в 
такой обувке никакая грязь не страшна. 
И решил проверить. Он подошел к краю 
лужи и безстрашно сделал шаг вперед. 
Глубина была по щиколотку. Он постоял 
несколько минут. В сапогах было 
по-прежнему сухо и тепло. Сделал еще 
шаг, опять остановка. Результат тот же. 
И он пошел вперед…С каждым шагом 
грязь становилась гуще, а сапоги превра-
щались в кожаные кольца вокруг ноги, 
которые быстро становились все тоньше. 
Но так же не пропускали влагу.  

Не успел Миша обрадоваться стой-
кости своих сапог еще раз, как его оклик-
нул мальчишка, который шел рядом по 
сухому. Он поднял глаза и не смог ото-
рвать подошвы от дна лужи. Посмотрев 
под ноги, мальчик не увидел своих сапо-
жек. Только грязная вода и брючки были 
перед глазами.  А потом он почувство-
вал, как ноги стали намокать и тонкие 
холодные струйки потекли по ним.

Переступить не было сил. Ноги слов-
но приросли к земле. Тогда он вытащил 
левую ногу и наступил на кочку рядом, 
вытащил правую и в носках пошел к 
берегу лужи. Это увидела тетя, проходив-
шая рядом. Она схватила мальчика на 
руки и понесла к себе домой. Благо, жила 
женщина в соседнем доме. Там она заста-
вила мальчика раздеться, растерла ему 
ноги какой-то пахучей жидкостью, завер-
нула их одеялом и побежала вызволять 
из непролазной грязи сапоги мальчика.

Через некоторое время перед глаза-
ми дедушки и бабушки предстал их внук 
в чужих брюках, сандаликах на несколь-
ко размеров больше ноги Миши, держа-
щий в руках что-то грязное, по форме 
отдаленно напоминающее его новень-
кие, начищенные до блеска сапожки.

Бабушка всплеснула руками, а деду-
ля загнал мальчика на печку и дал легко-
го подзатыльника. Потом все, кроме 
Миши, стали смеяться, держась за живо-
ты и повторяя одни и те же слова, кото-
рые он произнес при входе в дом дедуш-
ки и бабушки. Мальчик сказал, всхлипы-
вая: «Я ноги промочил случайно и хлеба 
не купил».

- На печке лечили прежде всего раз-
личные простудные заболевания, а 
также ревматические боли в суставах и 
пояснице. 

Миша вспомнил, как ему дали 
выпить порушку (отвар сухой малины с 
медом) и долго держали на печке. 
Дедушка строго наказал прижимать 
пятки к горячим кирпичам так долго, 
«сколько терпеть можно». На другой 
день после этой процедуры Миша уже 
гонял в футбол с мальчишками, лишь 
немного покашливая.

- При очень сильной простуде в  
древности прибегали к более радикаль-
ным способам лечения. В избу приноси-
ли охапку сена и набивали им двух- или 
трехведерную кадушку. Вскипятив в 
большом чугуне воду, заливали сено кру-
тым кипятком. Как только вода в кадуш-
ке остывала настолько, что рукам можно 
было терпеть, распаренное сено отжима-
ли и раскладывали равномерным слоем 
на жаркой печи. К этому времени был 
уже приготовлен отвар из листьев мать-
и-мачехи, липового цвета, сухой малины 

и дятлины (соцветий красного клевера). 
После того как отвар был выпит, больно-
го укладывали на сено, накрывали сверху 
шубой и давали как следует пропотеть. 
Затем сено убирали, больного обтирали 
и укладывали в сухую постель, которую 
стелили тут же, на печи.

 Простуду, а также радикулит народ-
ные лекари лечили на печи с помощью 
так называемых «пупошников» — 
маленьких глиняных горшочков.

 После парной бани больного клали 
на печь животом вниз. Затем разрезали 
пополам несколько картофелин и в каж-
дую половинку втыкали по три спички 
или небольшие березовые лучинки. 
Лучинки поджигали и ставили картофе-
лину на больное место. Сверху картофе-
лину накрывали «пупошником», кото-
рый присасывался к коже подобно сте-
клянным медицинским банкам. Таким 
же способом ставили все остальные гор-
шочки. Когда через несколько минут 
«пупошники» отваливались, картофели-
ны убирали, больному давали выпить 
малинового взвара, накрывали теплым 
одеялом и оставляли выспаться на печи 
до утра.

 В иных местах, перед тем как залезть 
на печь, больной принимал ванну из сне-
говой воды. В печи в больших чугунах 
предварительно растапливали собран-
ный на огородах снег. Одновременно 
нагревали в топливнике один или 
несколько песчаных камней. Снеговую 
воду выливали в большую бочку, постав-
ленную у печи. Вслед за этим в бочку 
бросали нагретый на огне камень. Когда 
вода от камня нагревалась, в бочку опу-
скался больной и сидел в воде до тех пор, 
пока его не прошибал пот. После этого 
его обтирали, давали выпить малиново-
го взвара и отправляли на жарко нато-
пленную печь.

Были другие способы лечения при 
помощи печи, но об этом, а также о дру-
гих ее достоинствах мы поговорим в сле-
дующий раз.

 Если лежанка печи была чем-то 
вроде огромной грелки, согревающей все 
тело, то обычный печной кирпич служил 
для согрева отдельных его частей. Кир-
пич заранее нагревали в печи, затем 
завертывали в ткань и прикладывали к 
больному месту. Грелка из кирпича оста-
валась теплой до самого утра. Современ-
ные врачи нередко советуют (если, разу-
меется, есть возможность) вместо рези-
новой грелки использовать нагретый 
кирпич, источающий ровное сухое тепло. 
Для такой грелки более подходит плот-
ный кирпич, не имеющий трещин. И, 
конечно же, предпочтительнее приспо-
собить под грелку старинный кирпич, 
имеющий более крупные размеры и 
более высокую плотность. Лечебное зна-
чение лежанки русской печи увеличива-
лось благодаря умелому подбору древе-
сины для полатей, служащих ее продол-
жением. По возможности их старались 
изготовить из дуба и березы. Считалось, 
что древесина этих деревьев излучает 
положительную энергию и благотворно 
влияет на здоровье человека. Конечно, 
есть и другая, более прозаичная причи-
на: их твердая и плотная древесина 
выдерживает довольно высокую темпе-
ратуру, и к тому же в ней нет смолы. А это 
значит, что деревянные части печи не 
будут обугливаться, а печной жар не 
будет вытапливать из нее липкую, пахну-
щую скипидаром смолу.

Михаил Щербак, Главный редактор 
«Православной народной газеты»

РУССКИМ БОГ

(Продолжение следует.)
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НАЦИОНАЛЬНАЯ ИДЕЯ

ПРЕДСТОИТ ЕЩЕ ОДИН ВЫБОР

На тему национальной идеи 
можно рассуждать всем 
или только специалистам? 

Если всем, то я тоже хочу. Идея 
должна быть немногословной, 
жизненной, мотивирующей прак-
тическую деятельность. И я бы 
начал с пространства.

Русское пространство огромно. 
Это факт. Оно ли своей огромностью 
делает широкой душу -  или, наобо-
рот, широкая душа ищет географиче-
ского раздолья, это вопрос первично-
сти курицы и яйца. Широта остается 
фактом. Россия не растворяется в 
Западе и не поглощается Востоком. 
Она, относясь и к Западу, и к Востоку, 
до конца не есть ни то, ни другое. Она 
– отдельная цивилизация. Ей нельзя 
любить Запад так, чтобы забыть о 
Востоке. И Восток любить до забвения 
Запада тоже нельзя. Первую часть ее 
идеологемы можно сформулировать 
так: и Восток, и Запад. Просто и кон-
кретно. Без фантазий и на фактиче-
ском материале. «И острый галльский 
смысл, и сумрачный германский 
гений». Идем дальше.

Вслед за пространством нашего 
внимания ожидает время. А время  - 
это ускользающее настоящее между 
массивом прошлого и предчувствием 
будущего. Иногда людям, народам, 
странам и цивилизациям хочется 
уснуть в прошлом, застыть в нем. 
Никуда не двигаться. Сесть в лотос, 
как двусмысленно улыбающийся 
Будда, или застыть, как Сфинкс, глядя 
в сторону пустыни. Это, собственно, 

духовная черта того самого Востока, к 
которому мы частично принадлежим. 
Запад же непоседлив. Он холеричен. 
Прошлое ненавистно ему с недавних 
(исторически недавних) пор, как 
ненавистен Отчий дом блудному 
сыну. Прочь от истории. Прочь от 
себя самого. Вперед в новое, плюнув 
на прощание в старое. Таков его 
импульс. Не от себя ли бежит человек 
Запада, по пути совершая географи-
ческие открытия, улетая в космос или 
превращая всю планету в один театр 
военных действий? От себя, конечно. 
От кого же еще? А не бежит ли за ним 
вприпрыжку весь мир, включая даже 
самых сонных? Бежит, конечно. Но 
права на забвения прошлого у нас нет. 

Оно не темное и не 
гнилое. Оно траги-
ческое и оно наше. 
Стыдиться его нель-
зя. Там,  за спиной у 
нас -  корни всего 
великого и творче-
ского, что мы имеем 
в науке, на поле боя, 
в преодолении себя. 
Второй тезис, следо-
вательно, формули-
рую так: Будущее и 
История. Или 
лучше: Вчера и Зав-
тра. Оба понятия 
важны и интересны. 
Мы и современные, 
и традиционалисты. 
В технике, напри-
мер, современные, а 
в семье – традицио-

налисты. Таков идеал, и он, по- моему, 
прекрасен.

Подводим предварительные 
итоги. «Восток и Запад. Вчера и зав-
тра». Чего-то не хватает. Не хватает 
вечности. Время есть, пространство 
есть. Внутри этих категорий живет 
человечество. Но оно не только живет, 
а еще и умирает. «И географии при-
месь / к времени есть судьба». Нужна 
еще вечность и ее воздух. Нужна веч-
ная перспектива. Гусеница должна 
стать бабочкой. Иначе к чему все? К 
прибавочной стоимости и поминкам в 
ресторане? Увольте от такого басур-
манства. Нас в идеале интересует не 
только земля с ее делами, с ее недра-
ми, с ее страстями и возней, с ее уста-

лостью и печалью. Нас интересует 
еще и вечность, Небо. Пишем третью 
часть: Земля и Небо. Получилось сле-
дующее: «Восток и Запад. Вчера и 
Завтра. Земля и Небо».

Несколько абстрактно. Не дотяги-
вает до конкретного: «Православие, 
Самодержавие. Народность». Зато в 
сравнении с этой классической идеей, 
несколько застывшей и похожей на 
монумент, у нас получилось нечто 
динамичное, подвижное. Тоже трех-
частное. Шесть слов. Три полярных 
тезиса. Если сразу непонятно, о чем 
речь, то стоит вспомнить, что всякий 
текст требует толкования. Всякий 
текст. Наш текст - не исключение.

Безусловно, найдутся в народе 
люди зоркие и образованные. Они 
скажут, как завяжут, и сформулиру-
ют, наконец, лозунг на нашем знаме-
ни. Лозунг, которого мы заждались. 
Надо же знать, зачем живем? Куда 
идем? Что ценим? Что в приоритете? 
Но кто бы и как бы ни формулировал 
жизненные идеи современной России 
-  ему будет невозможно отказаться от 
пространства, времени и вечности. От 
соседства традиций и инноваций; от 
географического и ментального пре-
бывания России в двух мирах – запад-
ном и восточном. Невозможно будет и 
оспорить устремленность русской 
цивилизации к вечности, что особен-
но ценно в ситуации сегодняшней, 
почти всемирной, войне грешной 
земли против светлых Небес. Прошу 
не судить меня строго и подключить-
ся к размышлению.

Протоиерей Андрей Ткачев

Седьмая Дума получит ново-
го спикера – и впервые им 
станет профессиональный 

депутат. Хотя последние шесть 
лет Вячеслав Володин прорабо-
тал с Владимиром Путиным, 
большая часть его политической 
карьеры связана с законодатель-
ной властью. Причем всех уров-
ней – от городского через област-
ной до федерального.

11 лет он был депутатом Госдумы, 
занимая там руководящие посты – 
возглавлял фракции, был вице-
спикером.

Потом он перешел в исполнитель-
ную власть и последние пять лет отве-
чал в Кремле за внутреннюю полити-
ку. То есть, кроме всего прочего, был 
тем человеком, который вместе с 
Путиным вырабатывал направление 
развития политической системы.

Создание Народного фронта, воз-
вращение к смешанным выборам в 
Госдуму, либерализация партийного 
законодательства, усиление роли 
муниципалитетов и одновременная 
связка их с губернским уровнем вла-
сти, курс на повышение конкурентно-
сти и открытости выборов, установка 
на отказ от использования регионами 
административного ресурса во время 
выборов и работу с реальной обще-
ственностью в период между ними – 
все это стало важной составляющей 
путинского курса на национализацию 
и обновление «элиты», который 
Володин проводил все эти годы.

Отказ от имитации политики, от 
грубой манипуляции партиями и 
фракциями, от фальшивой патриоти-
ческой, а на самом деле пиарно-
охранительной государственной иде-
ологии и переход к поддержке и 
трансляции реальных, существующих 
в обществе позиций (тоже патриоти-

ческих – но настоящих) – вот след-
ствие нового курса.

После 2011 года Путин сам занял-
ся идеологией, и Володин был не про-
сто ретранслятором или интерпрета-
тором (как его предшественник) пре-
зидентской позиции, а единомыш-
ленником и соавтором.

Отказ от манипуляции и имита-
ции реальности (вспомним хотя бы 
«Наших») не означал моментального 
перехода к новой реальности.

Ведь региональные элиты закру-
чивали гайки не по приказу Путина, а 
по собственной инициативе, и поэто-
му заставить их жить по-новому чрез-
вычайно сложно.

Но тут важен сам настрой, сам 
курс.

Кремль хочет и понимает необхо-
димость серьезнейшего изменения 
форм и сути отношений между номен-
клатурой и народом, между властью и 
обществом.

Хочет реального общественного 
контроля над чиновниками – одно-
временно и снизу (общественность, 
Народный фронт), и сверху (право-
охранительные и контрольные орга-
ны).

И, конечно же, нужен полноцен-
ный контроль исполнительной вла-
сти всех уровней со стороны законо-
дателей. И для этого нужно повысить 
роль и вес депутатского корпуса.

Законодательная власть должна 
стать реальной властью. Кто этому 
мешает?

Конечно же, Путин и Кремль, 
твердят либералы, сторонники пар-
ламентской республики и «государ-
ства – ночного сторожа». Тут, как 
всегда у «борцов с режимом», созна-
тельно смешиваются причина и след-
ствие.

Конечно, на этапе собирания стра-
ны Кремль был заинтересован в цен-

трализации власти, потому что сами 
функции и полномочия власти были 
размыты между разными субъекта-
ми: от региональных до олигархиче-
ских, от теневых до клановых.

Большая часть нулевых ушла на 
наведение элементарного порядка – 
с тем, чтобы выстроить более-менее 
работающий государственный меха-
низм, сопрячь три уровня власти 
(безумно разделенной в девяностые), 
убрать самых оголтелых казнокра-
дов.

Парламент в этой ситуации дей-
ствительно представлялся многим 
как «не место для дискуссий» – в 
полуразваленной стране нужно едва 
ли не в пожарном порядке строить 
работающие механизмы власти, а не 
политические дискуссии вести.

Но это время прошло, а между тем 
парламент так и не стал полноцен-
ным центром силы. Как и законода-
тельная власть в целом.

И это притом, что Путин все время 
призывает к повышению роли зако-
нодательной ветви власти. Что меша-
ет? А то же, что и раньше – кадры.

Кто у нас в депутатах? Ставленни-
ки крупного бизнеса или сами биз-
несмены, отставные чиновники, реги-
ональные лоббисты и различные 
«звезды». Партии торговали местами 
в списках, местные элиты использо-
вали выборы как возможность отсто-
ять или увеличить свою «делянку».

Эффективного, работоспособного, 
ответственного парламента из этого 
не сваришь.

Все это и начал менять Кремль – 
через формальные и неформальные 
ограничения (вроде запретов на зару-
бежные счета), через ручную работу, 
через принуждение губернаторов к 
честным выборам, через поддержку 
общественных активистов в рамках 
Народного фронта, через тот же 

институт предварительного голосова-
ния в рамках «Единой России».

Депутатов нужно освободить от 
зависимости от номенклатуры, какой 
бы она ни была – чиновничьей, оли-
гархической, региональной.

Только тогда законодательная 
власть сможет стать реальным цен-
тром силы, полноценной и самостоя-
тельной властью, отражать интересы 
избирателей, то есть всего общества в 
целом. Новая Дума заметно обнови-
лась – и это тоже важно, ведь в нее 
приходят люди, не имеющие опыта 
функционирования в ограниченном 
режиме.

Конечно, мы пока еще в начале 
этого пути, но важно, что движение 
идет именно в этом направлении.

Поэтому избрание председателем 
Госдумы Володина – это не эпизод 
карьеры одного политика, а действи-
тельно новый этап развития россий-
ской политической системы.

Дело не в каких-то особых каче-
ствах Володина, а в том, что сама логи-
ка развития политического строя 
ведет нас к созданию полноценной 
системы законодательной власти.

Реформирование правящего 
сословия дошло до той стадии, когда 
уже можно приступать к серьезной 
работе по выстраиванию власти, соче-
тающей в себе настоящее народное 
представительство с ответственной 
законодательной работой. То есть 
сопряжением законов с фундамен-
тальными основами русской жизни, с 
чаяниями и убеждениями народа, с 
его моралью и принципами.

Это дело не Володина, не Кремля, 
не Путина – а всего русского общества, 
всех, кто не просто верит в Россию, а 
может и хочет обустроить нашу жизнь 
на крепких, справедливых основах. 

Петр Акопов 
Взгляд

Протоиерей Андрей Ткачев
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«Под занавес» ухода ГД 
прошлого созыва депу-
тат уходящего VI созыва 

Думы Салия Мурзабаева и иници-
атор закона о донорстве органов 
сенатор Антон Беляков 28 сентя-
бря 2016 года внесли на имя С. Е. 
Нарышкина антигосударствен-
ный законопроект «О профилак-
тике семейно-бытового наси-
лия».

В недавно опубликованной статье 
«Спикера взяли в разведку...» подни-
мался серьезнейший вопрос:

«Ныне внешние враги России 
давно и активно действуют на террито-
рии нашей страны через своих агентов 
влияния, изнутри разрушая все, что 
государство делает государством.

Идет война нового типа, не менее 
страшная, чем прямое вторжение. Чего 
только стоят расползающиеся по горо-
дам и весям метастазы ювенальщины! 
Это же колоссальная угроза нацио-
нальной безопасности! Не будет семьи 
– не будет и государства. Об этом писал 
еще святитель Филарет, митрополит 
Московский и Коломенский».

В статье говорилось о необходимо-
сти денонсации международных согла-
шений, несущих угрозу нашему госу-
дарству и каждой личности.

А тем временем нам вновь предла-
гают следовать рекомендациям тех 
антироссийских, антиправославных 
сил, которые вводят против нас санк-
ции – тех сил, которые прямо заинте-
ресованы в уничтожении России! Да и 
не только России. Разрушение суверен-
ных государств и сокращение народо-
населения планеты – это глобальный 
проект архитекторов «нового мирового 
порядка». Они всеми возможными 
способами стремятся к тому, чтобы 
традиционная семья уходила в про-
шлое, сменяясь «прогрессивными» 
формами различного вида сожитель-
ства.

В случае принятия упомянутого 
законопроекта специально созданные 
по западным образцам новые поли-
цейские службы вкупе с некими неком-
мерческими организациями, которые 
субсидируют из-за рубежа, смогут втор-
гаться в любую семью по первому сиг-
налу «доброжелателей». Поэтому 
можно сделать вывод, что в предлагае-
мом законе речь идет именно о разру-
шении этой, как раньше говорили, 
ячейки общества.

 Проведение этой деятельности 
планируется вести за государственный 
счет, а на самом деле забота о сохране-
нии семьи выводится из-под контроля 
государства!

Судьбы наших сограждан могут 
стать объектом манипуляций со сторо-
ны проводников западных систем 
«сохранения семьи», которые будут 
конкретно заинтересованы в макси-
мально широком распространении 
своей беззаконной деятельности под 
прикрытием «закона».

В рамках «межведомственного вза-
имодействия» сотрудников детских 
яслей и садов, школ, поликлиник, 
больниц и других учреждений обяжут 
сообщать о подозрениях на насилие в 
семье.

Вчитаемся в некоторые положения 
предлагаемого законопроекта.

«Статья 3. Основные понятия, 
используемые в настоящем Федераль-
ном законе:

1) «пострадавший – физическое 
лицо, которому семейно-бытовым 
насилием причинен моральный, физи-
ческий и (или) имущественный вред 
либо нарушены его права, свободы или 
законные интересы»;

2) «семейно-бытовое насилие – 
умышленное деяние (действие или 

бездействие) одного лица в отношении 
другого (других) лиц, совершенное в 
сфере семейно-бытовых отношений, 
если это деяние нарушает права и сво-
боды человека, и (или) причиняет ему 
физическую боль, и (или) наносит вред 
здоровью, и (или) причиняет нрав-
ственные страдания, и (или) причиня-
ет ему имущественный вред. Семейно-
бытовое насилие может совершаться в 
форме физического, психологическо-
го, сексуального и экономического 
насилия». 

Вот представьте, не дали папа или 
мама своему несовершеннолетнему 
сыночку денег на развлечения или на 
мороженое, и это действие подпадает 
под статью закона.

8) «семейно-бытовой нарушитель 
(нарушитель) – лицо, совершившее 
семейно-бытовое насилие»;

9) «профилактика семейно-
бытового насилия – комплекс право-
вых, экономических, социальных и 
организационных мер, осуществляе-
мых субъектами профилактики 
семейно-бытового насилия, направ-
ленных на защиту конституционных 
прав, свобод и законных интересов 
человека и гражданина в сфере 
семейно-бытовых отношений, оказа-
ние социально-правовой защиты, 
предупреждение и пресечение 
семейно-бытового насилия, а также на 
выявление и устранение причин и 
условий, способствующих их соверше-
нию». 

10) «субъекты профилактики 
семейно-бытового насилия – государ-
ственные органы, органы местного 
самоуправления, организации и граж-
дане, осуществляющие профилактику 
семейно-бытового насилия».

 А теперь представим, каковы могут 
быть расходы на содержание этой 
армии государственных чиновников.

«Статья 15 пункт 4
Федеральные органы власти, орга-

ны власти субъектов Российской Феде-
рации и органы местного самоуправле-
ния вправе привлекать некоммерче-
ские организации для реализации пол-
номочий, возложенных на них настоя-
щим федеральным законом». Это зна-
чит тех, кто помогает нашим против-
никам.

«Статья 22 пункт 1
Сотрудником полиции по месту 

совершения семейно-бытового наси-
лия, к которому поступило заявление 
или сообщение от пострадавшего или 
иных лиц, либо сведения от органов 
или организаций, либо непосредствен-
но обнаружившим факт совершения 

семейно-бытового насилия, попытки 
его совершения, либо угрозу его совер-
шения, незамедлительно выносится 
защитное предписание.

Защитное предписание выносится 
при наличии данных, указывающих на 
совершение семейно-бытового наси-
лия, либо попытки его совершения или 
угроз его совершения. Защитное пред-
писание выносится незамедлительно 
на месте совершения семейно-бытового 
насилия».

«Статья 24 пункт 9
В целях сохранения неприкосно-

венности частной жизни сторон суд 
может проводить слушание дела в 
закрытом судебном заседании».

«Статья 25 пункт 2
«обязать нарушителя покинуть 

место совместного проживания с 
пострадавшим на срок действия судеб-
ного защитного предписания, незави-
симо от того, кто является собственни-
ком жилого помещения».

«Статья 28
Деятельность организаций соци-

ального обслуживания по социально-
правовой защите граждан от семейно-
бытового насилия строится на основе 
принципов социального обслужива-
ния.

Порядок создания, реорганизации, 
ликвидации организаций социального 
обслуживания по социально-правовой 
защите граждан от семейно-бытового 
насилия, управления ими, координа-
ции, ресурсного, кадрового и научно-
методического обезпечения социаль-
ного обслуживания, порядок оплаты 
социальных услуг устанавливаются 
соответствующим законодательством и 
настоящим Федеральным законом».

А теперь вчитаемся в текст поясни-
тельной записки к этому антинародно-
му закону.

«Мировая практика в области борь-
бы с насилием в семье доказала, что 
специальный закон о профилактике 
насилия в семье более эффективен, 
чем отдельные статьи уголовного, 
гражданского и административного 
законодательства...

Законопроект призван создать 
отдельный механизм борьбы с семейно-
бытовым насилием...

В целях профилактики семейно-
бытового насилия, предупреждения 
совершения новых правонарушений и 
обезпечения безопасности пострадав-
ших предлагаются меры индивидуаль-
ной профилактики семейно-бытового 
насилия, такие как судебные и внесу-
дебные защитные предписания; нало-
жение обязанности на семейно-

бытового нарушителя посещать специ-
ализированные психологические про-
граммы; установление особых требова-
ний к поведению правонарушителя.

Законопроектом предусмотрен 
упрощенный порядок выдачи внесу-
дебных краткосрочных защитных 
предписаний органами полиции в 
целях защиты пострадавших и близких 
им лиц. Данные предписания будут 
выноситься сотрудниками полиции, к 
которым поступило заявление (теле-
фонный вызов) о факте семейно-
бытового насилия, в том числе и на 
месте совершения правонарушения...

Кроме того, судебным защитным 
предписанием суд может обязать нару-
шителя покинуть место совместного 
проживания с пострадавшим, незави-
симо от того, кто является собственни-
ком жилого помещения, на срок дей-
ствия данного предписания...

В четвертой главе закона определя-
ется организация социально-правовой 
защиты от насилия в семье. Социально-
правовая защита пострадавших от 
насилия будет включена в систему 
социального обслуживания РФ.

Законом устанавливается обязан-
ность уполномоченного органа госу-
дарственной власти субъектов РФ неза-
медлительно обезпечить предоставле-
ние пострадавшему по его просьбе вре-
менного приюта в специализирован-
ном учреждении социального обслу-
живания с правом проживания. Кроме 
того, именно организации социального 
обслуживания будут реализовывать 
специализированные психологические 
программы для нарушителей...

Следующая глава посвящена над-
зору и контролю в области профилак-
тики семейно-бытового насилия. Над-
зор за точным и единообразным испол-
нением настоящего Закона осущест-
вляют органы прокуратуры в соответ-
ствии с законодательством РФ. В допол-
нение к уже сказанному предусматри-
вается, что общественный контроль в 
сфере действия настоящего Закона осу-
ществляется неправительственными 
организациями, иными общественны-
ми объединениями, средствами массо-
вой информации, гражданами, в пре-
делах полномочий, предусмотренных 
конституцией государства и иными 
законами, в целях обезпечения соблю-
дения положений настоящего Закона.

В шестой главе устанавливается 
конфиденциальность, взаимодействие 
с НПО, их финансовая поддержка...»

Таким образом, «семейно-бытовая 
сфера» неожиданно становится отдель-
ной областью правового регулирова-
ния и выводится из правового поля 
России, включая Конституцию РФ.

Добавим, что принятие закона «О 
профилактике семейного насилия» 
противоречит менталитету и традиции 
русских людей, полностью изменяет 
вековой уклад нашего общества, где 
сфера семьи изначально считалась 
личной, интимной, закрытой областью 
частной жизни.

Нет сомнения, что у новых органов 
полиции и надзора (включая НКО, соз-
данные на заморские денежки) появ-
ляются неограниченные возможности 
для любых злоупотреблений и распра-
вы в отношении каждой семьи и 
отдельного человека!

Вспомним, что Президент РФ Вла-
димир Владимирович Путина ранее 
уже отказался  подписывать закон, обо-
сновав это тем, что закон позволяет 
чиновниками вмешиваться в тонкую 
сферу семьи.

Теперь вот не мытьем, так катаньем 
его авторы пытаются вновь протащить 
антинародный закон, позволяющий 
бороться с нашей православной тради-
цией.

Подготовил Михаил Щербак

НЕ МЫТЬЕМ, ТАК КАТАНЬЕМ
ЮВЕНАЛЬНАЯ ЮСТИЦИЯ
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НЕ ОБКРАДЫВАЙ ДЕРЖАВУ
Не обкрадывай Державу, 

ведь она оплачена дорогой 
ценой. Братья твои погиб-

ли в бою. Они отдали свои жизни 
за Отчизну — как же ты осмелива-
ешься обкрадывать и обворовы-
вать такое драгоценное достоя-
ние? 

Эта Держава им принадлежит так 
же, как и тебе, и даже больше им при-
надлежит, ведь они заплатили больше 
тебя, больше вложили в нее, чем ты. 
Скажу так: Держава — это собствен-
ность больше тех, кто лежит в гробах, 
чем тех, которые развлекаются в город-
ских гостиных. Поэтому крадущий у 
Державы есть мародер, обкрадываю-
щий мертвого. Ведь и один, и другой 
покушаются на собственность мертвых. 

Твои деды и прадеды и все предки 
боролись за эту Державу, мучились 
ради нее, воздыхали и плакали, проли-
вали пот и кровь, умирали. Безумный! 
У кого крадешь? Обкрадываешь своих 
ближних, которые проклянут тебя из 
гроба. Отсекаешь себя от Державы, а 
она отсекает тебя. Твои предки не при-
знают твои права на гражданство в 
этой, им принадлежащей Державе. 
Они тебя обличат перед Богом и при-
числят к роду крыс. 

Воруя у Державы, воруешь у Отече-
ства своего, у земли своих отцов; обкра-
дываешь своих братьев, сыновей и 
дочерей отца твоего. Подумай, что если 
и другие последуют твоему примеру: 
все начнут красть у своей Державы — 
что станет тогда? Земля витязей и 
мучеников превратилась бы в крыси-
ную яму! И Бог Праведный, Который 
смотрит на землю и людей, отберет 
землю у крыс, чтобы дать людям, кото-
рые живут за границей. 

Смотри, ведь еще плачут послево-
енные вдовы. Еще мучаются не возрос-
шие сироты, спрашивая мать о том, где 
их отец. Мать отвечает им: «Погиб за 
Отечество, утонул в море и его съели 
рыбы». И это не один разговор матери 
со своими сиротами, а разговор многих 
и многих тысяч матерей-вдовиц со сво-
ими детьми. 

Разве не бегут по твоей спине 
мурашки от таких разговоров, напол-
нивших воздух, которым ты дышишь с 
тех пор, как началась война? Как же ты 
дерзаешь протягивать руку в государ-
ственную казну, чтобы украсть или 
ограбить? В государственной казне 
кровь погибших ратников и стоны их 
вдов и сирот. 

Ведь ты крадешь кровь и слезы, 
когда у Державы крадешь. И дашь ты 
своим детям в пищу те кровь и слезы, и 
отравишь их. Так достояние родителя 
ты превратишь в подлость убийцы. Ты 
этого не знаешь и не веришь в это, 
потому что не веришь в Живого и Все-
видящего Бога, страшного Ревнителя 
правды. 

Кладбища и алтари — все это твоя 
земля, Серб, это Держава твоя. Бывало, 
пахарь, возделывая землю по долинам 
и возвышенностям, обнаруживал чело-
веческие кости. Это кости создателей и 
защитников твоей Державы. А часто 
плуг натыкался на основания похоро-
ненных церквей. Это задужбины и свя-
тилища твоих отцов. 

Вся твоя земля покрыта гробами и 
алтарями больше всех других на евро-
пейском континенте. Что представля-
ют собой те гробы? Жертву людскую за 
Божью Правду. Что представляют 
собой те алтари? Жертву Сына Божьего 
за спасение людей. Твоя земля — это 
жертвенник, ведь земля и в длину, и в 
ширину, и в глубину твоя. 

Хочешь красть с жертвенника? 
Кража из гробов называется мародер-

ством; кража из храма — святотатство. 
Желаешь на эти титулы заменить уна-
следованные титулы предков, которых 
назвали Святыми, Родолюбцами, 
Мучениками? Желаешь кражей из гро-
бов и алтарей унизить и посрамить 
моральное благородство, переданное в 
наследство тебе и твоему народу? 

Твоя земля не какая-то безлюдная 
лесная чаща, где находятся звериные 
кости. Твоя земля — это древнее посе-
ление людей, самое древнее поле сра-
жения за Царство Небесное, за Крест 
Честной и Свободу Золотую, древнее 
кладбище и святилище Божье. Величи-
на греха оценивается по месту, где грех 
совершен. Тот же грех, совершенный в 
лесной чаще и в храме, по-разному 
оценивается и осуждается. Кража на 
гробе и в храме влечет более тяжелое 
наказание, нежели кража в густом лесу. 

Размышлял ли ты об этом? Про-
чувствовал ли ты это? Подумал ли ты о 
том, почему Бог наносит тебе такие 
сокрушительные удары? Задавался ли 
ты вопросом: почему удары судьбы на 
нашей земле тяжелее, чем где бы то ни 
было? 

Потому что эта земля покрыта 
мученическими могилами и святыми 
храмами больше, чем другие земли, и 
тяжесть греха оценивается по месту 
совершения греха. Это закон вечного 
Благочестия, жало которого ты ощуща-
ешь так часто и так болезненно на этой 
своей земле. 

Не кради. Не обкрадывай землю 
свою и Державу свою, если желаешь, 
чтобы вечное Благочестие вынуло 
жало свое и возлило мед на твои уста и 
на уста твоих детей. 

Каждый, кто крадет, истребится, 
как сказал Всевышний через Своего 
пророка (см. Зах. 5,3). Так же и тот, 
который ложно клянется. Ведь сказа-
но, что и одно, и другое есть проклятие. 

Не кради никогда; но особенно не 
смей обкрадывать Державу свою: ни 
государственные деньги, ни государ-
ственную землю, ни государственный 
лес. Ведь если крадешь, навлекаешь на 
себя проклятие, на свой дом, на свою 
Державу. Там, где кража, там нет бла-
гословения, там проклятие. Об этом 
нам свидетельствует Святое Писание, в 
котором на первых страницах записана 
заповедь Божия: не укради. Святое 
Писание как основная истина нашей 
веры и Закона Божьего не объявляет 
только сами заповеди, но и приводит 
примеры и события из жизни, свиде-
тельствующие о последствиях, немину-
емо постигающих тех, кто попирает 
заповеди Господни. Приведем один 
страшный пример. 

Когда Иисус Навин перевел народ 
Израильский через Иордан и ввел его в 
землю обетованную, и стал занимать ту 
землю, село за селом, город за городом. 
Так он занял всю долину Иорданскую и 
затем город Иерихон. По взятия Иери-
хона Навин издал указ о том, что все 
вещи и посуда из серебра и золота, 
бронзы и железа, взятые в Иерихоне, 
должны быть собраны в кучу как общее 
благо, чтобы пополнить ризницу 
Господню, наложив под страхом про-
клятия запрет что-либо присваивать 
себе. 

Так поступил весь народ, кроме 
одного человека-вора. Того человека 
звали Ахан, сын Хермиин. Он присво-
ил себе из тех вещей нечто от серебра и 
золота и спрятал у себя в шатре. И раз-
гневался Бог из-за той кражи на целый 
народ Израильский. И целый народ 
пострадал от того греха. 

Сразу после взятия Иерихона 
Навин послал 3000 воинов в малень-
кий город Гай, где было слабое войско. 
Но случилось так, что защитники Гая 

побили 3000 израильских воина. Опе-
чалился народ Израильский, а народ-
ный вождь пал лицом в землю перед 
Господом, вопия о том наказании в 
недоумении, за что оно было послано. 

И пришел ему ответ свыше — за то 
Бог отступил, что в среде израильтян 
находится 5 проклятых вещей. Узнав 
об этом, Иисус Навин стал искать вино-
вника и нашел его в лице Ахана, сына 
Хармиина. За это преступление он и 
весь его род был забит камнями всем 
народом, и было отобрано его имуще-
ство (Ис.Навин 6:7). 

Не кради ничего у Державы и не 
навлекай на себя, на своих детей и на 
свой народ зло. Ведь кто крадет, отрав-
ляет этим своих детей, питает их стрих-
нином. 

И оскорбление наказуемо. Кто 
оскорбит одного человека, наказывает-
ся за оскорбление одного; кто оскорбит 
многих людей, наказывается за оскор-
бление многих. Кто оскорбит государ-
ство, наказывается за оскорбление 
миллиона людей. 

Так же кто нанесет ущерб одному, 
многим или целой Державе. Кто нано-
сит ущерб Державе, наносит его и мил-
лионам граждан той Державы, потому 
кража у государства - грех намного 
тяжелее того, когда совершается кража 
у одного человека. 

И еще: кто крадет у отдельного 
человека, тот крадет у имущего. Кто 
крадет у Державы, тот крадет у всех, 
кто платит государственные налоги, то 
есть не только у богатых, но и у бедня-
ков, ведь государственные налоги пла-
тят и бедняки. Налоги государству пла-
тят наемники и поденщики, прачки и 
прислуга, сезонные работники и тру-
женики рудокопы, работающие под 
землей, и крестьяне, возделывающие 
сохой, запряженной парой быков, 
землю, одинокие старцы и старицы, и 
дворники, чистящие улицы. 

За неуплату налогов у бедняка 
отбирается дом и скот, и все нехитрое 
имущество. Державное благо залито 
потоками пота и сиротскими слезами. 
Путь, которым течет то благо в государ-
ственную казну, исполнен воплями и 
рыданиями. Действительно, тяжело 
найти более страшное оскорбление 
своего народа, чем кража от общего 
государственного блага. И тяжело при-
думать большую глупость, чем эта. 

Говорю вам, кража у Державы есть 
великая глупость, не только оскорбле-
ние, но и великая глупость. Оскорбле-
ние в том, что кража происходит даже 
у тех, у кого больше ничего нет, то есть, 
у кого продано последнее имущество 
ради уплаты налогов, или кто занял 
денег, чтобы расплатиться с государ-
ственным долгом. Глупость заключает-
ся в том, что всякий совершивший 
кражу у государства становится врагом 
государству. Вор начинает ненавидеть 
Державу, а Держава ненавидит вора. 

Никто так много не говорит против 
Державы, как тот, который крадет у 
нее. Таковы факты и таков опыт. 

Честный ремесленник, у которого 
продан медный котел ради уплаты 
налогов, не говорит так много против 
Державы, как тот, кто крадет у Держа-
вы. Ведь всякий вор ненавидит того, у 
кого крадет. Тот, кто крадет у Державы, 
ненавидит Державу все больше, зави-
симо от продолжительности кражи, и 
чувствует, как увеличивается к нему 
ненависть граждан той Державы, поэ-
тому он все громче ругает эту Державу. 
Он и не осознает причину своей непри-
язни, но неведомая ему сила заставля-
ет его так поступать. По сути, своей 
руганью он защищается от ненависти 
миллионов граждан той Державы, вос-
ставших против государственного пре-
ступника. Державный вор среди этой 
ненависти как утопленник среди буй-
ного моря. 

Даже если никто не знает о совер-
шенной государственной краже, кроме 
самого вора и Бога, все равно все граж-
дане страны смотрят на него искоса, 
сами не осознавая, почему питают к 
этому человеку неприязнь. И вор про-
тивопоставляет им свою ненависть. 
Тем он объявляет свою вину против 
государства. Но это является тайной 
для хранителей закона и порядка в 
Державе. Это невидимая война, вну-
тренняя, духовная. Это не всякий пони-
мает, но для богослова это очевидно. 

Держава становится адом для того, 
кто у нее крадет. Разве не глупо красть 
у Державы? И кошка бережется красть 
в доме, когда хозяин видит, если она не 
ослепла. Для человека духовное осле-
пление есть глупость. Только тот, кто 
глуп, крадет в присутствии Всевидяще-
го Бога, не думая о грядущем неизбеж-
ном наказании. 

Вот, вытащили из морской пучины 
утонувшую ладью. При этом многие 
намучились, кто-то остался инвали-
дом, кто-то погиб. Но ладья спасена, и 
все радуются, стали поправлять ее, 
устранять все поломки. Тут появились 
злые люди, которые стали красть все, 
что им нравилось. Кто-то гвозди украл, 
кто-то доски, пропали лебедки и кана-
ты, металлические штыри, исчезла 
лестница, появился лом в корме, и 
оттуда стали красть все припасы, даже 
лампочки вывернули. 

Разве такая ладья опять не утонет? 
Честные путники не ведают о происхо-
дящем, но настанет миг, когда капитан 
забьет тревогу и все пассажиры будут 
призваны к спасению тонущей ладьи. 
Не будет ли поздно? Ладья может 
снова оказаться на дне морском. При-
мени эту картину на историю своего 
государства, тогда страх свяжет тебе 
руки, протянутые для воровства. 

Разве Сербская Держава не пребы-
вала 500 лет под водой? Сейчас ладья 
извлечена со дна морского, а я уже 
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ЯЗВЫ СОВЕСТИ 
БОЛЬНОЙ

Некоторые материалы, 
посвященные новому упол-
номоченному по правам 

детей Анне Кузнецовой, отлича-
ются похвальной откровенностью 
- они не ставят в вину ей семилет-
ней давности интервью или еще 
какую-нибудь ерунду, а прямо 
говорят о том, что представляется 
их авторам действительно непри-
емлемым. Например, социолог 
Элла Панеях пишет о том, что 
“Фонд Анны Кузнецовой занима-
ется репродуктивным насилием”.

В тексте ей вменяется в большой 
грех, что она отговаривала женщин от 
абортов - и многих-таки успешно отго-
ворила. Фактическая сторона материа-
ла убеждает в том, что она спасла чело-
веческие жизни, сейчас на свете живут 
спасенные ей люди, мальчики и девоч-
ки - и я бы заметил, что она может 
верить хоть в телегонию, хоть в репти-
лоидов, хоть даже в популяционную 
генетику с отрицательный отбором - 
она все равно будет гораздо почтеннее 
блогеров, которые никого в жизни не 
спасли. Хотя, конечно, ни во что подоб-
ное она не верит.

Но интересно другое - автор негоду-
ет на предотвращенные аборты и рас-
сматривает попытки отговорить от них 
- просто словами, которые можно запро-
сто отклонить и аборт таки сделать, и 
многие сделали - как “репродуктивное 
насилие”. Побуждение в обратном 
направлении - к аборту - она в качестве 
насилия не отмечает, а ведь с ним - судя 
по рассказам людей - сталкиваются 
многие. Гораздо чаще женщин пытают-
ся именно склонить к аборту.

Но автор этого не замечает - резко 
негативную оценку с ее стороны получа-
ют именно попытки убедить женщину 
сохранить ребенка. И это весьма харак-
терно для всего движения “за выбор”. 
Это не движение за выбор как таковой. 
Это движение именно за аборты. 

И борьба за “право на выбор” очень 
быстро начинает четко обозначать, 
какой выбор является “правильным”. К 
абортам проявляется гораздо более 
позитивное отношение, чем к детям. 
Уговорить женщину не делать аборт и 
дать ребенку появиться на свет - страш-
ное злодейство, которое вменяется в 
вину как “репродуктивное насилие”. 
Склонить ее к аборту - ничуть не предо-
судительное деяние.

Позитивной ценностью тут является 
отнюдь не выбор как таковой. Если для 
нас важен сам выбор, мы готовы при-
нять любое решение человека. Реклама 
как Samsung, так и Apple не вызывает у 
нас негодования. Одни уговаривают 
человека купить смартфон одной 
марки, другие - другой, они свободны 
предлагать человеку совершить тот или 
другой выбор, человек волен предпо-
честь то или другое.

Точно так же, если бы “репродук-
тивный выбор” как таковой был глав-
ной ценностью, люди спокойно бы при-
нимали то обстоятельство, что некото-
рые люди уговаривают женщин рожать, 
а некоторые женщины, послушав их, 
рожают. В конце концов, это их выбор.

Но раз этот выбор вызывает возму-
щение - главной ценностью оказывает-
ся, все же, не право выбирать. Выбор 
рожать - это выбор явно порицаемый. 
Мальчики и девочки - теперь некоторые 
из них уже отроки и отроковицы - живут 
на свете, и это ставится в вину как  
“репродуктивное насилие”.

Думаю, это психологически неиз-
бежно. Потому что мы все понимаем, 
что речь идет не о выборе между разны-
ми марками телефонов.

Мы знаем, что дитя в утробе - это 
живое существо, а не часть тела матери. 
Мы знаем это не из Библии, а из биоло-
гии. Мы знаем, что это - человеческое 
существо. Не мышонок, не лягушка, не 
неведома зверюшка, это человек, зача-
тый мужчиной и женщиной. Как еще 
Аристотель определял человека - “живое 
существо, принадлежащее к человече-
скому роду”. Это - невинный человек, 
который заведомо не предпринимает 
вооруженной агрессии, которую можно 
было бы отражать силой, и не совершил 
преступлений, подлежащих смертной 
казни. Аборт есть лишение жизни 
невинного человеческого существа.

Сторонникам абортов логически 
остается только три линии аргумента-
ции, при помощи которых можно было 
бы это оспаривать. Первое - отрицать, 
что дитя - это живое существо. Второе - 
отрицать, что оно невинное существо. 
Третье - отрицать, что “невинное чело-
веческое существо не следует лишать 
жизни”.

Можно отрицать, что дитя - живое 
существо. Это мы видим чаще всего, но 
биология тут объясняет однозначно - это 
живое существо, другой организм, не 
часть тела матери, популярный лозунг 
“мое тело - мое дело” просто игнорирует 
биологическую реальность. Тело ребен-
ка в утробе - это его тело, а не тело мате-
ри, отца или кого бы то ни было еще. 

Можно отрицать, что это - невинное 
существо. Нам это покажется странным, 
но такая линия аргументации существу-
ет. Ребенок рассматривается как “пара-
зит”, “вторженец”, ”нежелательный 
квартирант”, которого мать имеет пол-
ное право “выселить”.

Можно отрицать, что невинных 
людей нельзя убивать. Известный аргу-
мент сторонников жизни: “Что меняет-
ся в процессе родов? Почему внутри 
утробы ребенка можно убивать, а снару-
жи - уже нет?” - успешно разворачивает-
ся в обратную сторону - а почему нельзя-
то? Можно и рожденных. Это пока не 
легализовано, но в поддержку этого 
высказываются многие видные либе-
ральные интеллектуалы - например, 
Питер Сингер.

Еще двое философов, специализи-
рующихся на этике - Альберто Джуби-
лини из Университета Милана и Фран-
ческа Минерва из Университета Мель-
бурна и Оксфордского университета, 
пишут, что «новорожденный младенец, 
равно как и зародыш человека, опреде-
ленно являются человеческими суще-
ствами и потенциально - личностями, 
однако в данный момент они не могут 

считаться личностями в смысле «субъ-
екта морального права на жизнь». Под 
«личностью» мы понимаем индивидуу-
ма, который способен придавать своему 
существованию хотя бы какую-то цен-
ность, так чтобы лишение его этого 
существования представляло бы для 
него потерю», поэтому новорожденные 
не являются «реальными личностями», 
не имеют «морального права на жизнь», 
и родители должны иметь возможность 
убить своего младенца.

Но если принимать биологию все-
рьез, не считать дитя в утробе агрессо-
ром и злодеем, которого позволено каз-
нить, и не считать убийство невинных 
людей допустимым - тезис “аборт есть 
лишение жизни невинного человече-
ского существа и поэтому является 
тяжелым нравственным злом” обойти 
невозможно.

Когда вы провозглашаете право на 
выбор - убить невинного человека или 
не убивать - вы отлично понимаете, и не 
можете не понимать, что ваша позиция 
этически чудовищна. Не обязательно с 
религиозной точки зрения - с любой 
точки зрения, признающей, что невин-
ных людей убивать нельзя.

Вы не можете не отдавать себе отче-
та, что это не выбор между samsung и 
apple. Человек, который сделал чудо-
вищно неправильный выбор, будет с 
болью и глубоким страданием смотреть 
на тех, кто этого выбора избежал. И поэ-
тому испытывать сильное негодование 
на тех, кто выбрал не убивать - и на тех, 
кто помог им этот выбор сделать.

Тут, как говорят англичане, misery 
loves company, люди, выбравшие несча-
стье, будут яростно хотеть того же от 
других. За яростью про-абортного дви-
жения стоит это глубокое, мучительное 
страдание. Нельзя поддерживать убие-
ние невинных людей и находиться в 
мире со своей человечностью. Эта язва 
внутри всегда будет оставаться источни-
ком безпокойства и боли - и вид женщи-
ны, многодетной матери, которая пока-
зывает, что можно по-другому, что 
можно быть на стороне жизни, будет 
вызывать сильное раздражение. 

Особенность возвещения Церкви 
состоит не в том, что аборт - это убий-
ство, это мы знаем независимо от Церк-
ви, а в том, что можно покаяться, обре-
сти прощение и начать жизнь с чистого 
листа. Как уже очень многие и сделали 
- в том числе бывшие абортмахеры и 
про-абортные активисты. Прощение и 
мир находятся на расстоянии вытяну-
той руки. 

Сергей Львович Худиев

говорил, какой ценой. Не будем упо-
минать тяжесть трудов, пролитый пот 
и муки ради спасения ладьи: войска 
нашли смерть в тех глубинах, прежде 
чем ладья увидела Солнце. А число 
изувеченных, ослепших, раненых, 
число вдовиц и сирот, за последние 30 
лет — кто может назвать? 

Разве не будет находиться под про-
клятием Творца тот, кто крадет, и 
разве не навлечет он проклятие на 
наследников Державы, на детей своих? 
Перестань же красть, верни Державе 
все, что ты у нее украл. Послушай 
наставление Апостола: «Кто крал, впе-
ред не кради, а лучше трудись, делая 
своими руками полезное, чтобы было 
из чего выделять нуждающимся» 
(Еф.4,28). 

Будь полезен Державе. Не только 
не кради, но будь ей полезен. Подавай 
и помогай. Если до сих пор ты обкра-
дывал Державу, верни ей вдвойне или 
вчетверо, как поступил недостойный 
Закхей, когда ощутил страшное при-
сутствие Бога, и стань праведным. 
Верни вдвойне, верни сразу, так, чтобы 
никто не знал об этом. Узнает Тот, 
Который знает все, а народ ощутит, и 
отношение людей изменится к тебе, из 
врагов люди обратятся в приятелей. И 
дети твои будут здоровы и успешны. 

Если принимаешь некую плату от 
Державы, то считай, что ты ее не досто-
ин, и будь благодарен Державе. Если 
даешь нечто в долг Державе, не жди 
прибыли с процентами, но будь дово-
лен погашением долга, как от отдель-
ного лица. Если делаешь закупки для 
Державы за границей, делай их точно, 
без личной выгоды. Если государство у 
тебя делает закупку, дай качественный 
товар. Будь доволен государственным 
содержанием в командировках, и то, 
что сэкономишь, верни Державе. 
Делай для государства всегда больше 
того, чем Держава тебе оплачивает. 
Только тем излишком измеряется 
родолюбие. 

Не вывози свои деньги из Державы 
своей в чужую страну. Тем ты оказыва-
ешь честь чужой Державе и унижаешь 
свою собственную. Это кража и про-
клятие. Держава стабильна тогда, 
когда в ней первенствует уважение к 
ней собственных граждан. Знай, что 
вывозом из свой державы денег ты 
делаешь ее нестабильной. Знай, что 
прежде чем погибнет твоя Держава, 
погибнешь и ты, не успев пересечь гра-
ницу, чтобы достигнуть своих денег в 
чужой стране. Это обычное возмездие 
Вечной Правды, которая наблюдает за 
нами и все видит. Безумник бережет 
накопления, а не знает, для кого бере-
жет, - так сказано в Книге книг. 

Не переоценивай того, что даешь 
Державе, и не смей недооценивать 
того, что от Державы получаешь. Не 
требуй двойную плату за свою одну 
услугу Державе: все это кража и про-
клятие. Не вырубай ни одного государ-
ственного дерева: это кража и прокля-
тие. Не бери ни одной вещи у Держа-
вы, ни одной монеты из державной 
казны: это кража и проклятие. 

Если Держава не обличит тебя в 
краже, обличит тебя Тот, Который ска-
зал, что Он Царь над царями и Госпо-
дин над господами, и дает землю тому, 
кому хочет. Бог дает землю почтенным 
народам, а у непочтенных народов 
отбирает. Если ты крадешь у Державы 
и Держава твоя гибнет, только ты 
будешь виновен в том. 

Кто украдет у одного человека 
динар, будет виноват в одной краже, 
кто украдет один динар у Державы, тот 
будет виноват в краже у 15 миллионов 
человек, то есть он виновен в 15 мил-
лионах краж. Если суды человеческие 
немощны наказать виновника, нака-
жет Тот, Который судит по Вечной 
Правде и осудит на вечные муки. 

Пусть эти слова услышат все те, кто 
позарился на Державное добро.

Святитель Николай Сербский

Уполномоченный по правам детей РФ Анна Кузнецова



14

О МИГРАНТАХ И 
БИБЛЕЙСКОЙ ПАРАДИГМЕ

Мнение

С точки зрения западных евро-
пейцев, мигранты из мусуль-
манских стран – это несчаст-

ные люди, которые должны быть 
им, европейцам, по гроб жизни 
благодарны за позволение жить в 
таком Старом и таком зализанном 
свете. А вот с точки зрения самих 
мусульман-мигрантов, европейцы 
– это в массе своей законченные 
безбожники, непонятно почему 
пользующиеся неслыханными 
бытовыми благами. Нестыковка 
во взглядах очень серьезная. Эти: 
«Мы вас жалеем, а вы должны 
быть нам благодарны». А эти (по 
крайней мере, многие): «Мы вас 
презираем и уверены, что такие, 
как вы, жить не должны». Отсюда 
топоры, мачете, бомбы, автоматы 
и взбесившийся грузовик. Асси-
миляции не будет, нужно сказать 
честно. Будет война (которая уже 
идет). Будет то неизбежное хими-
ческое фыркание и отторжение, 
какое происходит при встрече 
воды и кислоты. При этом с одной 
стороны, со стороны европейских 
аборигенов, это будет война за 
размытые и безжизненные либе-
ральные ценности, безвкусные, 
как яичный белок (толерантность, 
гендер, призрак свободы). А с дру-
гой – конкретная война носителей 
определенных религиозных идей 
за торжество своего мировоззре-
ния (Бог разрешил – Бог запре-
тил. Все!). И, между прочим, у 
этого современного явления есть 
очень яркая библейская аналогия.

Евреи при Иосифе вошли в Египет 
в качестве большой пастушеской семьи, 
спасающейся от голода. За несколько 
столетий они разрослись до масштабов 
большого народа, уже не пасущего 
стада, но порабощенного и занятого в 
строительстве. (Заметьте этнический 
состав строителей на московских объек-
тах и отметьте еще одну черту подобия). 
Потом был Исход и странствие, в ходе 
которого евреи были уже и не пастуха-
ми, и не строителями. Они были путе-
шественниками и воинами. Вышедшие 
из Египта, они умирали то в наказание 
за ропот, то по естественным причи-
нам. Рождались новые люди вместо 
убывших. Им и предстояло войти в 
Ханаан. Люди, занявшие при Иисусе 
Навине обетованную землю, были ото-
рваны от культурного творчества и 
оседлой жизни. Они не строили, не 
сеяли, не собирали урожай, не занима-
лись ремеслами. Только путешествова-
ли и воевали. Несколько поколений 
людей, вообще забывших, что такое 
пахать или строить!

Между тем вселиться им предна-
значалось в землю, где были дома и 
дороги, сады и виноградники, бассей-
ны и колодцы. То есть получалось, что 
запыленный пилигрим и вчерашний 
странник имел от Бога повеление овла-
деть землей, на которой до этого века-
ми жили пахарь и виноградарь, кузнец 
и ткач, врач и купец.    

Правда, кое-что было у евреев из 
того, чего не было у хананеев. У евреев 
был религиозный закон, полученный 
на Синае, было повеление бояться 
Господа во все дни и стараться испол-
нять все, что написано в книге Закона. 
А у хананеев был цветущий разврат, 
сколь культурно изящный, столь же и 
гнусный. У них была ритуальная про-
ституция, как женская, так и мужская. 
Были жертвоприношения бесам, касты 
жрецов, праздники, отмечаемые 
посредством оргий. У них было и ското-
ложство, и гадания, и вызывания мерт-

вых. Тенистые рощи были местом риту-
ального разврата, в долинах могли сжи-
гать младенцев. Было все то, о чем 
Господь в Писании говорил евреям: 
«Не поступайте по обычаю народов 
этой земли. Не повторяйте мерзостей 
их, ибо за эти мерзости Я и изгоняю их 
от лица вашего. Рисунков и надрезов на 
теле не делайте. Мертвых не вызывай-
те. Ворожей среди себя не держите. С 
мужчиной, как с женщиной, не ложи-
тесь. Со скотиной не совокупляйтесь. 
Если же вы будете это делать, научитесь 
недолжному, то Я и вас выгоню с земли, 
текущей молоком и медом. Бойтесь 
Господа. А теперь входите и овладевай-
те землею, живите в домах, которых вы 
не строили. Ешьте плоды, которые вы 
не насаждали». Вот эта картина Свя-
щенной истории в некоторых ярких 
чертах рискует повториться и уже 
повторяется в бывшем христианском 
Старом свете.

Какие бы ошибки и заблуждения 
ни сопутствовали вере мусульманских 
мигрантов, далеко не все в их вере 
ложно. Ложь их видна только в сравне-
нии с Евангелием. Но в сравнении с 
либеральным катехизисом и нрав-
ственными установками современного 
Запада видна как раз ложь последнего. 
Мусульмане же выглядят предпочти-
тельнее. Мусульманин верит в будущую 
жизнь, в Ад и Рай. Это для него незри-
мые до времени реальности. Европеец 
же сплошь и рядом смеется над подоб-
ной «архаикой». Для мусульманина 
тело – это то, что воскреснет в Послед-
ний день. Тело нельзя развращать при 
жизни и сжигать по смерти. Для евро-
пейца ровно наоборот: разврат при 
жизни – норма, после смерти – в огонь 
и без мыслей о воскресении. Мусульма-
нин не ценит выше всего собственную 
биологическую жизнь и тем более био-
логическую жизнь своего идеологиче-
ского противника. Выше всех для него 
законы Всевышнего – так, как их ему 
объяснили. Поэтому ни умирать, ни 
убивать он не боится. Европеец же 
иных ценностей, кроме биологического 
существования, не знает. Встреча 
лицом к лицу с культурой, иначе смо-
трящей на смерть, для европейца гроз-
на и нестерпима. В этой встрече он про-
игрывает еще на пути.

ЕВРОПЕЕЦ ВОЗМУЩЕН: «КАК ВЫ СМЕЕТЕ 
УЧИТЬ НАС?!» - И ПОЛУЧАЕТ ОТ 
МУСУЛЬМАНИНА В ОТВЕТ: «А У ВАС НИ 
ВЕРЫ, НИ СТЫДА, НИ СОВЕСТИ»

Ну, а дальше – больше. Дальше 
пошли половые темы, и малодетность, 
и аборты, и пляжи нудистов, и женщи-
ны без стыда. Все то, что вызывает у 
мигрантов ненависть и религиозный 
гнев. Да, они приехали в чужую страну. 

Они «новенькие». Но забудьте. Полно. 
Они уже приехали. «Нельзя загорать 
без трусов на людях», – говорят они, 
шумной толпой являясь на нудистский 
пляж с холодным оружием в руках. И 
перед нами спор немого с глухим. Евро-
пеец возмущенно поднимает брови: 
«Как вы нас смеете учить? Ведь мы же 
вас приютили». На что Юсуф или Али 
ничтоже сумняшеся ответствует: «Вы 
делаете то, что делать нельзя. У вас нет 
ни веры, ни стыда, ни совести. Вы не 
просто пригласили нас в гости. Сначала 
вы разбомбили наши города. Погодите, 
мы вас еще научим Бога чтить». И как 
бы нам ни было жалко Курта или Фрица, 
признать наличие некоей правды в сло-
вах Юсуфа или Али мы обязаны.    

Женщины, ощупанные и облапан-
ные на площади возле Кельнского собо-
ра, – это не только хулиганство. Жен-
щина – первый трофей завоевателя. 
Самый понятный, знаковый трофей. 
«На глазах побежденного противника 
насиловать его женщин – это и есть 
счастье», – говорил Чингисхан. С тех 
пор мало что изменилось в психологии 
победителей. И то, то немкам лезли за 
пазуху в центре города и в присутствии 
мужчин, следует прочесть как посла-
ние: «Вы слабаки. Мы сделаем с вами 
все, что захотим. И мы имеем на это 
право». Вообще «униженные женщины 
Востока» – это женщины, за которых 
тревожится множество мужчин: отец, 
дядя, братья, жених (если есть), потом 
– сыновья. За европейскую женщину не 
тревожится никто. Как оказалось, даже 
полиция и даже в Германии. И женщи-
ны первыми, как всегда, чувствуют 
гибель своей цивилизации. Кожей чув-
ствуют.    

Недалек тот день, когда арабы и 
африканцы захотят жить не в лагерях-
отстойниках и миграционных центрах, 
а в квартирах нынешних хозяев. Захо-
тят жить так, как прежние хозяева, но 
не рядом с ними, а вместо них. Конеч-
но, для поддержания европейского 
комфорта нужны знания и труд. Нужны 
электрики, врачи, инженеры, пилоты. 
Нужны сотни профессий и преемствен-
ность порядка и власти. Поэтому буду-
щее растерзанной Европы во мраке. 
Учиться и работать большинство 
мигрантов не захочет. Большинство 
захочет силой взять чужое, растоптать 
миниатюрный рукотворный рай так, 
как когда-то Аттила растоптал и огра-
бил Рим. Что будет дальше, их мало 
интересует. Они – лишь топор в руке 
рубящего, а топор задумываться не 
привык. Но это будет после. А пока 
мигранты являются тем же «бичом 
Божиим» для Европы, каким были вар-
вары для Вечного города. Даже 
по-европейски развратившись (ибо они 
развращаются в Европе), пришельцы 
не станут толерантными. Они останутся 
религиозно мотивированными чужака-
ми, мистически ненавидящими белых 
безбожников, разжиревших и рассла-
бившихся.

В Европе возможен и ожидаем пра-
вый крен. Всякие ультрасы, фашиству-
ющая молодежь, всякое бурление 
расизма, зачинающееся хоть бы и на 
футбольных трибунах. Но само по себе 
это не спасет ситуацию. Это будет аго-
ния. Ситуацию исправит только возвра-
щение к исконной для Европы христи-
анской религиозности. Победу нужно 
одержать в духе. И вот это-то един-
ственное противоядие и следует при-
знать невозможным. Сил на христиан-
ский ренессанс у Европы нет.

Белый человек в Старом свете будет 
и дальше уверен, что он вправе жить и 
грешить, как ему хочется. А злые бедня-
ки с Кораном в руках будут на манер 

наступающей на оазис пустыни зани-
мать кусок за куском жизненную терри-
торию, отгрызать квартал за кварта-
лом, регион за регионом. На каком-то 
этапе качественного слома они переста-
нут стыдиться и таиться, объяснять 
свои действия и извиняться. Они про-
сто начнут выгонять европейцев из их 
домов вооруженной рукой, облагать их 
налогом, положенным для неверных, 
устраивать шариатские суды, навязы-
вать силой женщинам головные покро-
вы и прочее. Они будут действовать 
поступательно и логично. Процесс 
выглядит совершенно необратимым.

Все это касается и России. Нужно 
переосмыслить свою культурную зави-
симость от Запада. Для вдыхаемых 
нами паров развращения, плывущих со 
стороны Заката, нужен христианский 
респиратор. И все, что родила христи-
анская Европа, нужно любить и осваи-
вать. А все, рожденное в постхристиан-
ской Европе, нужно держать на рассто-
янии и изучать с осторожностью. Чаще 
всего по изучении отбрасывать. Пере-
нимая вырожденческие культурные 
новшества, мы сами, как европейцы, 
становимся уязвимыми. Православная 
Россия умела выстраивать добрососед-
ские отношения с мусульманами вну-
три страны и по соседству. Ее не просто 
боялись, а уважали, и было за что. 
Постхристианская же Россия будет так 
же слаба и уязвима, как слаб любой эго-
ист и безбожник перед лицом религи-
озно мотивированного противника с 
высшей целью.

ПЕРЕНИМАЯ ВЫРОЖДЕНЧЕСКИЕ 
КУЛЬТУРНЫЕ НОВШЕСТВА, МЫ САМИ 
СТАНОВИМСЯ УЯЗВИМЫМИ

Наши мусульмане не приезжие. 
Они коренные. У них нет с нами креп-
кого языкового барьера, и культурный 
барьер изрядно сглажен. И нам пред-
стоит делать дома то, что не получается 
и, видно, не получится уже у европей-
цев. У мусульман XXI века к христиа-
нам XXI века есть претензии. Суть пре-
тензии проста: где ваша святость? Где 
молитва и пост? Где уважение к стар-
шим и послушание жены мужу? Где 
ваша молодежь: в чумных клубах или в 
спортзалах? Где милосердие? Не мило-
стыня только, а именно милосердие? 
Где знание собственной истории? И 
если мы стыдливо смолчим в ответ, то 
они скажут: гляньте на нас. Они пока-
жут нам свои лучшие черты, умолчав о 
худших, а мы еще глуше замолчим. Так 
вот, молчать нам нельзя. Наш ответ 
должен быть жизненным и религиоз-
ным.

«Вот наш пост и наши молитвы. Вот 
наша взаимопомощь. Вот наша моло-
дежь. Вот наши семьи. Все свое мы пом-
ним, к чужому относимся с уважением. 
Раны прошлого мы залечиваем, и 
результаты уже видны». Если такой 
ответ будет основательным и подкре-
пленным фактами, с которыми не 
поспоришь, то будут и мир, и взаимное 
уважение. Нельзя не уважать людей, 
которые берегут семью, помогают друг 
другу, поклоняются Богу в Духе и исти-
не, уважают соседа и едят заработан-
ный, а не краденый хлеб. Зато можно 
вполне гнушаться теми, у кого ничего 
этого нет. И тогда земля под ногами 
бывших хозяев незаметно перестанет 
быть их землей. Еще в порядке все 
документы и завещания, но уже что-то 
сдвинулось с основания и начало спол-
зать в пропасть. Это, собственно, и про-
исходит в Европе без особых шансов на 
исправление ситуации. Это, собствен-
но, и нельзя допустить в России, на что 
у нас пока еще есть и ресурс, и время.

Протоиерей Андрей Ткачев
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СМИРЕННОМУДРИЕ 
РУССКОГО ИМПЕРАТОРА

Вглядываясь в былое

«Я всегда чувствовал, что 
мир, в общем, никогда не 
принимал Императора  

Николая II всерьез, и я часто 
интересовался почему. Он был 
человеком, у которого не было 
низменных качеств. Я думаю, что 
в основном  это можно объяснить 
тем фактом, что он выглядел 
абсолютно не способным вну-
шать страх», - писал в своем днев-
нике учитель царских детей 
Чарльз Гиббс. 

Император, отмечает он, сохранял 
всегда свое достоинство, но при этом не 
ставил себя выше других. «Главное, 
что он внушал, – трепет, а не страх. Я 
думаю, причиной этого были его глаза. 
Да, я уверен, это были его глаза, 
настолько прекрасными они были. 
Нежнейшего синего оттенка, они смо-
трели прямо в лицо. С добрейшим, 
нежнейшим и любящим выражением, 
- писал Гиббс. - Глаза его были настоль-
ко ясными, что, казалось, он открывал 
вашему взгляду всю свою душу. Душу 
простую и чистую, которая совершенно 
не боялась вашего испытующего взгля-
да. Никто больше не мог так смотреть. 
В этом было его величайшее обаяние и 
в то же время великая политическая 
слабость. В битве умение внушать страх 
порой составляет больше половины 
победы. И именно этим преимуще-
ством он не обладал».

Воспоминания англичанина, 
последовавшего за Царской семьей в 
ссылку, опубликованы в Москве рос-
сийскими исследователями. На днях 
книга «Наставник. Учитель Цесареви-
ча Алексея Романова», изданная уже 
вторым тиражом Татьянинским уни-
верситетским храмом, представлена в 
книжном магазине  «Библио-глобус».

ЧАРЛЬЗ ГИББС - ПРАВОСЛАВНЫЙ 
АРХИМАНДРИТ НИКОЛАЙ

Автор публикации историк Кирилл 
Протопопов сообщил, что для состав-
ления книги были предприняты 
несколько поездок в Англию и Фран-
цию для посещения мест, связанных с 
жизнью Чарльза Сиднея Гиббса и для 
встреч с его родственниками. Рукопись  
воспоминаний гувернера царских 
детей хранится у приемного сына Гиб-
бса во Франции.

«Гиббс в течение 10 лет был учите-
лем английского языка в Царской 
семье, затем добровольно отправился с 
ними в Сибирь, - отметил на презента-
ции настоятель храма святой Татьяны 
при МГУ протоиерей Владимир Виги-
лянский. - Что должно было произой-
ти в России с сыном британского бан-
ковского служащего, чтобы он в 58 лет 
принял Православие с именем Алек-
сий (в честь Цесаревича Алексея), а на 
следующий год был пострижен в мона-
шество с именем Николай (в честь 
Императора Николая II)? Скончался 
он в возрасте 87 лет, похоронен у храма 
в Оксфорде, который он построил на 
собственные сбережения».

Нынешний настоятель храма в 
Оксфорде привел в порядок могилу 
Гиббса, намерен сделать при храме 
музей, где, очевидно, найдется место и 
вещам Царской семьи. «Гиббс вывез с 
собой люстру из Ипатьевского дома, 
валенки Императора, иконы, какие-то 
вещи, может, тетради Царевен», - отме-
тила соавтор исследования журналист 
Татьяна Горбачева-Кузмина.

Ждут исследования мемуары 
помощницы Императрицы, няни 
наследника, а также дневник самого 
Цесаревича. «Многое, связанное с Цар-

ской семьей, еще не исследовано. Ждут 
своих экспертов воспоминания Мад-
лен Занотти – старшей горничной 
Императрицы, последовавшей за ней 
из Дармштадта, а также няни Цесаре-
вича Александры Теглевой. Внимания 
заслуживает личность помощницы 
няни Елизаветы Эрсберг. Есть сведе-
ния, что после эмиграции в Швейца-
рию она вернулась в Россию и умерла в 
Ленинграде во время блокады», - отме-
тил Андрей Протопопов.

«Мемуары оставил начальник Цар-
скосельского дома инвалидов граф 
Владимир Шуленбург. Императрица 
еще в годы Первой мировой войны 
открыла счет на один миллион  для 
инвалидов. После революции все это 
исчезло. Кстати, Александра Федоров-
на заботилась о своих слугах даже в 
заточении», - сказал историк.  По его 
мнению, особый интерес представляют  
дневники Цесаревича Алексия. «Пер-
вая часть – с марта по ноябрь 1917 года, 
найденная следователем Соколовым в 
1919 году у охранника, попала в част-
ные руки, и ее потом выкупил Ростро-
пович. Вторая часть – с февраля по 
апрель 1918 года - хранится у родствен-
ников принцессы Евгении Греческой». 
«Их записи и записи других прибли-
женных Царской семьи ждут экспер-
тов.  Могут открыться и свидетельства, 
которые приблизят нас к пониманию 
того, каким образом были убиты члены 
Царской семьи и их слуги.  Надеюсь, 
что это все будет изучено, чтобы  вне-
сти вклад в изучение российской исто-
рии и сохранить память о Царской 
семье будущим поколениям», - считает 
Андрей Протопопов.

ИМПЕРАТРИЦЕ ЧУЖДА ТЕАТРАЛЬНОСТЬ

Еще несколько фрагментов из вос-
поминаний Чарльза Гиббса, процити-
рованные на презентации исследовате-
лем Андреем Мановцевым. Вот что 
Гиббс пишет об императрице: «Она 
никогда так и не смогла завоевать пол-
ностью путь в сердца своих подданных. 
Мне всегда было интересно – почему. 
Я думаю, что это явление может быть 
объяснено как полное отсутствие у 
Императрицы чувства «театрально-
сти». Театральный инстинкт врос в 
русскую натуру. Иногда кажется, что 
русские скорее играют свои жизни, чем 
проживают их. Это было совершенно 
чуждо манере мышления Императри-
цы, которую она приобрела благодаря 
воспитанию ее любимой бабушки 
королевы Виктории. Она осталась без 
матери в возрасте шести лет, и короле-

ва Виктория заняла 
место ее любимой 
матери».

«Образовалась 
огромная пропасть 
между молодой 
Императрицей Рос-
сии и миллионами ее 
подданных, что и 
послужило основой 
отчуждения, которое 
было замечено всеми, 
кто писал на эту тему. 
Императрица и сама 
знала об этом, не 
подозревая об истин-
ных причинах. Она 
скорее приписывала 
это своей застенчиво-
сти, о которой так 
сожалела, но не 
могла преодолеть. 
Возможно, особенно-
сти характера также 
являлись причиной 
отчуждения Импера-

трицы от окружающих и вызывали 
недоверие к ней».

ЦЕСАРЕВИЧ АЛЕКСИЙ БЫЛ НЕ ПО ГОДАМ 
ПРОНИЦАТЕЛЕН

Личность Цесаревича еще недооце-
нена в нашей российской истории, счи-
тает Андрей Мановцев. «На иконе 
новомучеников и исповедников рос-
сийских он чаще изображается впере-
ди Царской семьи, но как мало мы о 
нем знаем», - заметил историк. «Гиббс 
дает штрихами почувствовать, как с 
раннего возраста мальчик становился 
личностью. Он о нем пишет: «Очень 
часто только по яркому проблеску в его 
глазах можно было понять то смятение 
чувств, которое охватывало его душу». 
«Он рано научился справляться с разо-
чарованиями, связанными с его болез-
нью при положении в обществе, и даже 
начал извлекать ценные уроки в ожи-
дании благоприятного случая. Более 
того, у него было прекрасное чувство 
юмора, хотя редко позволял себе 
демонстрировать это. Глаза его были 
прекрасны и выражали глубину 
чувств», -  пишет Гиббс.

Он отмечает, что у мальчика не 
было особой любви к книгам, по при-
роде своей он был скорее активен, чем 
усидчив,  очень любил игры на свежем 
воздухе, ему не был страшен холод. Он 
был абсолютно предан Императору, 
его слушался безпрекословно, чего 
нельзя было сказать в отношении 
Императрицы. Далее Мановцев заме-
чает:  «Но вот такой маленький эпизод. 
Непонятно, что имеется в виду при 
этом. Гиббс по своей сдержанности 
ничего не объясняет. Но что-то все-

таки можно почувствовать».   «Были 
некоторые случаи, когда он осознавал 
неизбежность ситуации и на все мои 
предложения, которые можно было 
использовать для облегчения его пози-
ции, – все, что он мог сказать: «Нет, тут 
уж ничего не поделаешь», – и нам при-
ходилось оставлять все как есть. Но это 
происходило не часто, когда все было в 
черных тонах. И однажды он произвел 
на меня огромное впечатление своей 
проницательностью. Так как я настаи-
вал на немедленном действии, а он, со 
всеми своими превосходными знания-
ми, приобретенными за двенадцать лет 
придворного воспитания, сказал мне: 
«Нет, нет, вы должны ждать». Я поду-
мал тогда про себя, что перед ребен-
ком, который управляет своей жизнью 
таким образом, открывается большое 
будущее».

ПОСЛЕДНИЙ ВЕЧЕР

За Царской семьей в Сибирь после-
довали более 20 слуг. В Тобольске их 
разделили. Большевики разрешили 
ехать дальше только нескольким. Вот 
как описывает Чарльз Гиббс послед-
ний вечер:

«Вечер накануне отъезда члены 
Императорской семьи провели вместе, 
без посторонних. Все мы были очень 
мрачны и подавлены. Сопровождать 
Императора, Императрицу и их третью 
дочь, Великую Княжну Марию, было 
позволено только князю Василию Дол-
горукову, вице-камергеру, придворному 
врачу доктору Боткину, камердинеру 
Императора, служанке Императрицы 
Анне Степановне, повару и лакею. Хотя 
Анна Степановна и пыталась скрыть 
свой страх, она все равно вызывала 
жалость. Совсем незадолго до этого она 
сказала мне:  «О, мистер Гиббс! Я так 
боюсь большевиков, я не знаю, что они 
могут сделать с нами». В 11 часов в тот 
вечер для Императорской семьи был 
накрыт вечерний чай, и к нему Они 
пригласили всю свиту. Это был самый 
скорбный и гнетущий вечер, который я 
когда-либо посещал. Говорили мало, не 
было притворного веселья. Атмосфера 
была серьезной и трагичной – подходя-
щая прелюдия неизбежной катастро-

фы. После чая 
члены свиты спу-
стились вниз и 
просто сидели и 
ждали, пока в 3 
часа утра не был 
дан приказ выез-
жать. После болез-
ненного расстава-
ния с Цесаревичем 
и другими детьми 
Император и 
Императрица спу-
стились вниз в зал, 
где мы все в 
последний раз 
выстроились в 
ряд! Императрица, 
Великая Княжна 
Мария и, наконец, 
Император. На 
з а с т е к л е н н ом 

крыльце при свете звезд мы сказали 
друг другу последнее «Прощайте». 
Императрицу и Великую Княжну 
Марию посадили в крытую повозку, а 
Император должен был занять место 
рядом с Яковлевым в открытой повозке. 
Когда они отъезжали, было еще темно, 
но, используя долгую выдержку, мне 
удалось сфотографировать тарантас 
Императрицы, хотя сфотографировать 
сам отъезд не удалось. Больше я никог-
да не видел их живыми».

Елена Дорофеева

Русские морские офицеры и матросы с любимой Царской семьей

Император Николай II, цесаревич Алексей, великая княжна 
Татьяна, неустановленное лицо
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родства, идеал человеколюбия и без-
граничного космического творчества 
предлагает нам русская культура и 
Православная Церковь. Все это здесь 
рядом, среди нас, но только замутне-
но, иногда оскорблено и поругано. 
Перемены, о которых говорит и тоску-
ет общество, должны касаться прежде 
всего идеалов.

И эти идеалы, почерпнутые из 
великой русской классики, из велико-
го русского вероучения, возвращают-
ся в нашу идеологию. И, уже исходя 
из этих идеалов, будут писаться зако-
ны, создаваться новая промышлен-
ность, рождаться новая патриотиче-
ская элита, формироваться наука и 
культура.

Я не прав, говоря, что 90-е годы 
были годами кромешными. Это были 
годы великих подлецов и разбойни-
ков, но и годы великих праведников. 
Когда либеральные идеологи глуми-
лись и смеялись над патриотически-
ми чувствами, отрицали любовь к 
своей стране и своему народу, во 
время первой чеченской войны моло-
дой солдат, почти еще отрок Евгений 
Родионов пожертвовал жизнью, не 
согласившись предать свою армию, 
свою веру, свое государство.

Солдаты шестой воздушно-
десантной роты легли костьми и сво-
ими жизнями спасли от поражения 
армию и от распада — Россию.

На великих заводах, которые под-
вергались разграблению, откуда 
вывозились тонны драгоценной 
секретной информации и документа-

ции, где гибли тысячи неповторимых 
технологий, на этих заводах инжене-
ры, конструкторы, рабочие сберегали 
великие тайны, сохраняли станки, 
получали не зарплаты, а одни только 
оскорбления, отбивали атаки граби-
телей, сберегая для будущего великое 
наследие. Это они, постаревшие 
ракетчики, корабелы, ядерщики, 
дожили до наших дней и передали 
новому поколению несметные богат-
ства страны.

Патриотическая интеллигенция, 
которую либералы подвергали хуле-
нию, называли мракобесами и фаши-
стами, она в своем стоицизме, ошель-
мованная, лишенная телеэкрана и 
печатного станка, отстояла свои идеа-
лы, донесла свои романы, сценарии и 
пьесы до новых дней, когда героем 
неизбежно станет человеколюбец, 
верящий и страдающий, питающий 
своими энергиями общее дело.

Теперь, после избрания новой 
Государственной думы, исполнитель-
ная власть, Президент получили кре-
дит доверия, достаточный, чтобы 
начать перемены. Мы ждем их затаив 
дыхание. Готовы в них участвовать. 
Готовы служить народу и государству.

Удар частицы может оживить всю 
застывшую недвижную материю и 
породить в ней цепную реакцию 
жизни. Мы ждем этой драгоценной 
частицы, которая уже летит к нам из 
будущего. 

Александр Проханов, писатель, 
главный редактор газеты «Завтра» 

РНЛ

Сегодняшняя Россия похо-
жа на копилку, в которой 
собралось множество про-

блем и противоречий. Они гудят, 
разрастаются, сталкиваются, 
готовы превратить в сумбур ту 
хрупкую государственность, 
которая сложилась после 1991 
года. Все ждут преобразований, 
все смотрят на Президента, ожи-
дая, когда же он начнет переме-
ны. И все предлагают свои 
рецепты. Сразу несколько эко-
номических школ, противореча-
щих одна другой, выдвигают 
свои способы, которые помогли 
бы преодолеть экономический 
упадок, остановить падение про-
изводства и начать экономиче-
ский рост. Депутаты принимают 
законы, неутомимо разрабаты-
вают законопроекты, которые, 
по их мнению, укротят корруп-
цию, уничтожат экстремистские 
центры, устранят угрозу «оран-
жевой революции». Моралисты 
требуют закрыть растлевающие 
телевизионные программы, 
реформировать образование, 
по-новому подойти к сценарной 
политике, к драматургии теа-
тральных пьес.

Но в своих предвыборных реля-
циях никто не говорит о смене идеа-
лов, о смене тех исходных, изначаль-
ных образов человека, что подаются 
как образец и ставятся в пример, соз-
дают эталон, к которому устремлены 
все общественные потоки и стремле-
ния. После 1991 года из идеологии 
были устранены образы безкорыст-
ного героя, самоотверженного твор-
ца, романтического мечтателя, муче-
ника, жертвующего собой ради Оте-
чества и «други своя». Вместо них под 
идеологические софиты вышел удач-
ливый стяжатель, ненасытный потре-
битель, человек успеха, доминирую-
щий над остальными, гордый побе-
дитель, преуспевший в схватке с дру-
гими и превративший этих других в 
проигравших.

Тогда этот образ купца и банкира, 
звезды шоу-бизнеса и криминально-
го авторитета был предложен обще-
ству как эталон. Ориентируясь на этот 
образ, писали законы, снимали кино-
фильмы, пропагандировали репута-
ции, выстраивали общественную 
иерархию. И мы получили то, к чему 
вели наше общество либералы: бога-
чи, нажившие свое богатство не тру-
дами праведными, а стяжательством, 
и народ, в поисках хлеба насущного 
не поднимавший глаза к небу, не 
видевший звезд небесных. Скептики 
и циники, не верящие в добро и без-
смертие, осквернители и хулители, 
срывающие последние запреты чело-
веческой натуры и превращающие 
человека в зверя. 

Идеологический либеральный 
проект, который был положен в осно-
ву постсоветской России, исчерпан до 
последней капли и ведет к черной 
дыре, в которую готово обрушиться 
государство российское, весь вектор 
новой русской истории.

И жаль, что в предвыборных бата-
лиях, в межпартийных борениях кан-
дидаты, даже самые яркие, не сфор-
мулировали новые идеалы. Говорили 
о нефтянке, оборонке, коммуналке, 
но никто не говорил о человеке-герое, 
о сыне Отечества, о том извечном рус-
ском историческом творчестве, в 
котором через все труды и лишения 
рождается будущий человек, искупа-
ющий грехи отцов, побеждающий 
бренную человеческую плоть, пере-
носящий свои личные цели и устрем-
ления из области паха и желудка в 
область сердца, дыхания, разума.

 «Человек справедливый» — вот 
идеал, который сопутствует всей рус-
ской истории от наших древних вол-
шебных сказок и религиозных трак-
татов, великих литературных рома-
нов и политических учений. Такой 
идеал справедливости, добра, благо-
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